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¡Felicidades a los 1,500 Pioneros que 
recibieron sus grados académicos!
Los  #Pioneros de la Escuela de Arquitectura y de los Colegios de Educación, Ciencias de la Conducta y 
Asuntos de la Comunidad, Artes y Humanidades y Administración de Empresas reciben su grado.

Seiscientos cincuenta y un 
profesionales recibieron su 
grado académico en las primeras 
ceremonias de graduación del 
recinto de Ponce de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico. 
Los estudiantes de la Escuela de 
Arquitectura y de los Colegios de 
Educación, Ciencias de la Conducta 
y Asuntos de la Comunidad, Artes 
y Humanidades y Administración 

de Empresas recibieron su grado en 
ceremonias presenciales.

Wilson E. Ortiz Rivera fue uno de los 
graduandos del Colegio de Educación 
quien, sin duda, demostró que 
cuando se quiere se puede.  Wilson 
es un exconfinado que decidió 
ingresar a la Universidad para darse 
una nueva oportunidad y obtuvo 
el grado de Maestría en Gerencia 

y Liderazgo Educativo. “Me siento 
súper bendecido por Dios, que me 
ha dado la oportunidad de culminar 
una nueva etapa en mi vida y por 
darme fuerzas para seguir  adelante 
sin importar todos los tropiezos que 
hemos atravesado para poder lograr 
esta meta. Estoy súper sorprendido 
con todo esto que me ha pasado 
gracias a Dios y a todos los que 
hicieron este sueño realidad” expresó.
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Génesis Rodríguez Vélez hizo 
historia al formar parte de la primera 
clase graduanda del Bachilletato 
en Educación con concentración 
en Diseño de Modas Universal. 
Ante este logro Gabriela sostuvo 
“Me siento muy honrada de ser la 
estudiante con el índice académico 
más alto por concentración de la 
primera clase graduanda de Diseño 
de Modas Universal. No fue fácil, me 
tuve que esforzar un montón para las 
clases de concentración, pero valió la 
pena. Hasta aquí Dios me ha traído 
y por eso siempre estaré agradecida. 
Estoy súper emocionada por esta 
nueva etapa en mi vida que sé que 
será hermosa también”.

Awilda Costas Vázquez, quien 
recibió la medalla Maestro Rafael 
Cordero otorgada al estudiante más 
destacado del Colegio de Educación, 
comenzó sus estudios en el 2017 ya 

una vez sus hijos fueron adultos y 
con sus estudios finalizados.  “¡Me 
siento feliz, emocionada y honrada! 
Estar aquí acompañada de mi familia 
es un orgullo, un sueño alcanzado. 
Inspirada y deseosa de brindar mis 
servicios, de ser ente de cambio 
en esta sociedad y de impacto 
positivo en cada vida que tenga 
la oportunidad de servir” sostuvo 
Awilda.

Por su parte, Luis G Zayas Ramos 
recibió su Grado Asociado en 
Ciencias Deportivas en Terapéutica 
Deportiva. El Pionero manifestó “Me 
siento muy contento con este logro. 
Gracias a Dios todo el trabajo y las 
largas horas dieron fruto”.

La historia de Héctor Miguel Ángel 
Colón Ramírez es indudablemente 
una de superación y perseverancia. 
Héctor quedó huérfano desde muy 

joven y además, con los terremotos 
del 2020 perdió su hogar, mas 
nunca perdió su deseo de superarse 
y probar que podía lograr sus 
metas. “Después de seis largos 
años, de muchos retos y sacrificios 
pude completar las preparaciones 
profesionales, siendo esto una gran 
bendición. Esta ha sido una de mis 
graduaciones preferidas, toda la 
celebración se tornó más íntima, 
personal y emocional. Poder vivir 
y estar presente en la celebración 
de todos los logros de mis colegas 
y compañeros me llenó de mucha 
alegría. Tener la oportunidad de 
conocer sus historias, persistencia y 
procesos hizo de esta una graduación 
única. Estoy listo para un nuevo 
comienzo profesional” sostuvo 
Héctor quien obtuvo el grado de 
Bachillerato en Artes y Humanidades 
con concentración en Música, 
una segunda concentración en 
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Empresarismo y una certificación en 
Educación.

La Pionera Gabriella Nicole Santana 
Vázquez inicialmente comenzó 
en el  programa de Arquitectura, 
pero decidió hacer un paréntesis 
en sus estudios en esa rama para 
completar su grado en el programa 
de Grado Asociado en Diseño Gráfico 
Digital y combinar su interés por la 
arquitectura y el diseño.  Me siento 
muy orgullosa y agradecida por las 
oportunidades adquiridas y sobre 
todo de ser parte de la primera clase 
graduanda de Diseño Gráfico Digital. 
Fue una grata experiencia este 
recorrido creativo, pero esto no será 
un punto final, ya que todavía tengo 
como meta poder terminar la gran 
carrera de arquitectura. Agradecida 
siempre por todo lo aprendido en la 
Universidad”.
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Pioneros del Colegio de Ciencias y de la Escuela 
de Derecho reciben sus grados académicos

La clase profesional científica de 
la salud y del derecho cuenta con 
un nuevo grupo de profesionales 
capaces y formados con la excelencia 
que distingue a la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico. 
En el segundo día de ceremonias de 
graduación del recinto de Ponce se 
les otorgó el grado a 402 graduandos 
del Colegio de Ciencias y a 117 de la 
Escuela de Derecho.

Nilenid Rivera Avilés fue una de las 
graduandas del programa de Ciencias 
Biomédicas y ya fue admitida a la 
Escuela de Medicina de Ponce. “Me 
siento orgullosa de que los sacrificios 
durante estos últimos tres años 
valieron la pena. Siento que llegar 
a este día no tan solo significa que 
obtuve mi bachillerato, sino que 

hoy gracias a toda la preparación y 
crecimiento académico y personal 
que obtuve, estoy preparada para 
la siguiente etapa. Siempre me he 
guiado por la frase ‘los sueños solo 
mueren cuando muere el soñador’ 
y hoy vuelvo y la recalco, pues a 
pesar de todos los desafíos que 
hemos pasado en todos estos años 
académicos, lo logramos. Agradecida 
con mi familia, amistades y sobre 
todo con Dios porque sin Él nada” 
expresó.

Por su parte Jannay Pacheco hace 
historia al convertirse en la primera 
estudiante en obtener el grado de 
Maestría en Neurociencias Integradas 
y Aplicadas con especialidad en 
Neurociencias. Jannay se destacó 
por sus habilidades académicas y 

por su investigación que realizó para 
analizar la enfermedad de POS. “Me 
siento sumamente sorprendida, ya 
que en realidad el graduarme de una 
maestría nueva tiene sus obstáculos, 
pero ha sido una experiencia 
inolvidable. Agradezco mucho el 
apoyo de mi comité, mis compañeras 
y amigas de estudio. Agradezco al 
Dr. José Criado por la oportunidad de 
ser mentor cercano durante todo el 
trayecto y al resto de los profesores 
que estuvieron de la mano para 
obtener este logro. Entiendo que ser 
la primera persona en graduarse abre 
las puertas a otros compañeros de 
la maestría, además de implementar 
los cambios necesarios para otros 
estudiantes lograr su maestría 
en los diferentes campos de las 
Neurociencias” resaltó.
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Otro de los egresados del Colegio de 
Ciencias es Doel Rivera Laboy, quien 
obtuvo el Bachillerato en Ciencias 
con concentración en Matemáticas 
con 4.0 puntos de promedio. 
Doel es descrito como  un joven 
muy destacado en su ejecutoria 
académica. Participó en The 
Puerto-Rico/East Tennessee REU 
in Combinatorics, Probability and 
Algebraic Coding Theory in 2019, 
donde investigó sobre códigos de 
grafos de Cayley. También investigó 
con el programa PR-LSAMP. De 
estas investigaciones y trabajos, 
surgen dos artículos publicados 
en arXiv, una plataforma de acceso 
abierto administrada por Cornell 
University.  “Me siento satisfecho 
de haber logrado completar este 
paso de mi carrera académica. He 
completado mi bachillerato con 
vistas ahora hacia un doctorado 
y ser un futuro profesor” sostuvo 
Doel quien ya fue aceptado en el 
Programa Doctoral de Matemáticas 
Puras en la Universidad de Kentucky 
en Lexington.

Por otra parte, Maelo Vargas logró 
su meta al obtener su anhelado 
grado de Juris Doctor. “La Católica 
me permitió continuar mis estudios 
graduados y poder culminar mi 
grado. Gracias a esta institución 
soy abogado. Hice amigos y colegas 
y formé parte de La Tuna de 
Derecho, la cual presidí con mucho 
esmero. Con la Tuna viajamos y 
representamos a La Católica en 
México y volvimos a la Universidad 
con galardones. Fue un honor y 
un privilegio pertenecer a esta 
Institución y a todas las asociaciones 
que me abrieron sus puertas. 
Agradezco a los profesores que 
siempre me dieron la mano y a mi 
familia que siempre apostó por mí. 
¡Siempre Pionero!” expresó.

Cabe señalar que este año también 
fue la primera clase graduanda del 
Programa de Maestría en Derecho 
en Salud. Parte de los egresados de 
este programa es la Lcda. Joselyn 
Rodríguez González quien recibe este 
grado con mucha emoción. ”Este 

día me llena de satisfacción porque 
he concluido una gran meta. Esta 
Maestría en Derecho de Salud me ha 
permitido expandir mi conocimiento 
en el derecho de salud, área en la 
cual me desempeño desde hace más 
de 4 años. Me enorgullece ser parte 
de la primera clase de Maestría en 
Derecho de Salud, y que, de ahora en 
adelante, voy a tener la oportunidad 
de aportar el conocimiento que 
adquirí en la maestría a un área que 
tanto necesita de abogados con 
conocimiento y experiencia” sostuvo 
Joselyn.

El recinto de Ponce otorgó 1,170 
grados en total durante sus cuatro 
ceremonias de graduación. El colegio 
con la mayor cantidad de graduados 
fue Ciencias con 402 estudiantes. Le 
siguió Ciencias de la Conducta con 
258, Administración de Empresas 
con 135, Artes y Humanidades con 
128, la Escuela de Derecho con 117, 
Educación con 97 y la Escuela de 
Arquitectura con 33 graduandos.

continúa en la página siguiente...
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185 Pioneros del recinto mayagüezano 
rumbo al campo laboral

En una emotiva ceremonia , plena de 
alegría y emoción, alrededor de 185 
estudiantes del recinto de Mayagüez 
de la Pontificia Universidad Católica 
de Puerto Rico recibieron su grado 
académico. Con esta ceremonia dio 
inicio la semana de celebración de los 
actos de graduación de la Institución.

Durante la ceremonia se distinguieron 
varios estudiantes cuyas historias 
de superación son inspiradoras. 
Gabriela González, quien es militar 
y obtuvo una Maestría en Educación 
en Consejería Profesional es una 
de esas historias. “Recibir mi grado 
de maestría me hace sentir tan 
orgullosa. Fue un camino largo y 
fuerte, pero se pudo. Con Dios todo 
se puede y le doy las gracias a la 
Pontificia Universidad Católica de 

Puerto Rico  por prepararme para 
mi próximo paso profesional como 
terapista clínica” expresó.

Por su parte Paola Agostini, egresada 
del programa de Maestría en 
Recursos Humanos expresó “Antes 
que nada agradezco a mi mentor, el 
Dr. Luis Baquero, y a la Dra. Meiling 
Velázquez, lectora de mi proyecto. 
Les agradezco su guía y mentoría que 
me permitieron alcanzar mi meta. 
Me siento feliz de haber  logrado 
este sueño, haber sido parte de 
esta Institución y también de haber 
colaborado como vicepresidenta 
del Club de Arte y Fotografía Bokéh. 
Así como también haber servido 
de anotadora y mentora de dos 
estudiantes con discapacidad. 
Sin duda una experiencia única e 

inolvidable”.

Mientras, Nahomy Torres, 
egresada del Colegio de Artes y 
con concentración en Criminología 
sostuvo “Me siento emocionada y 
agradecida con Dios por la dicha de 
haberme graduado”.
El Colegio de Administración de 
Empresas fue el que más estudiantes 
graduó con 67 egresados. Este 
fue seguido por Ciencias, Artes 
y Humanidades, Ciencias de la 
Conducta y Educación con 39, 28, 22 
y 13 respectivamente.  Además se 
otorgaron 16 certificados técnicos.

La ceremonia concluyó al ritmo de 
una batucada.

continúa en la página siguiente...

9



...viene de la página anterior10



Celebran en grande su graduación 
en el recinto de Arecibo

Nueve grados asociados,  68 
bachilleratos, 37 maestrías y 
31 doctorado fue la cantidad de 
grados otorgados en los Actos de 
Graduación del recinto de Arecibo 
de la Pontificia Universidad Católica 
de Puerto Rico. La última de las 
ceremonias del sistema universitario 
estuvo plasmada de grandes historias 
de éxitos y superación.
Una de estas historias es la de Olga 
González quien obtuvo el grado de 
doctorado en Psicología Clínica. Ella 
nunca se rindió en su afán de lograr 
su grado a pesar de haber perdido 
a su hijo a raíz del COVID-19 y ya 
vio consumado su logro. “Me siento 
sumamente emocionada y satisfecha 
por este gran logro. Mi próxima 
meta es ser profesora en un futuro” 
sostuvo.

Sin duda parte de la vida académica 
incluye el ponerse al servicio de 
la comunidad y este es el caso de 
Kenya Román Crespo, egresada del 
Bachillerato en Ciencias Biomédicas 
y recipiente de la medalla Sor 
Isolina Ferré. Precisamente este 
reconocimiento se otorga al 
estudiante más destacado en la 

labor sociorreligiosa. “Me siento 
muy agradecida de que cada acción 
realizada haya impactado vidas 
y a su vez la mía. Honrada por la 
oportunidad de adquirir este premio, 
reconociendo mi labor, la cual he 
hecho con el corazón sin esperar 
nada a cambio” expresó Kenya.

Amaury  González Figueroa, 
obtuvo su grado de bachillerato y el 
reconocimiento de la medalla Felisa 
Rincón de Gautier, que se le otorga 
al estudiante más destacado por 
su labor civico-social. Sobre este 
logro Amaury indicó “Me siento 
más que agradecido y honrado por 
haber recibido el reconocimiento 
de labor cívica y social de Felisa 
Rincón de Gautier.  Recibir el premio 
que honra la trayectoria de una 
gran mujer como lo fue, y continúa 
siendo por medio de su legado, 
Felisa Rincón de Gautier es para mí 
un honor. Los pilares de su trabajo 
son los mismos que me mueven y a 
continuar haiciéndolo porque puedo, 
de esta manera convertirme en un 
ejemplo para otros de lo importante 
que es ponernos al servicio de los 
demás y propiciar con ello que cada 

persona vea su vocación como una 
herramienta de servicio y de crear 
cambios. Y de esta manera se sume 
al movimiento de ser el cambio 
que en el mundo deseamos ver. 
Espero seguir sumando experiencias 
significativas en mi vida. Desde la 
profesión, desde nuestros roles, pero 
más que todo desde nuestros actos, 
podemos hacer el mundo por medio 
de pequeños actos un lugar mejor. 
Pues siempre debemos recordar que 
a veces sentimos que lo que hacemos 
es tan solo una gota en el mar, pero 
el mar sería menos si le faltara esa 
gota”.

Por su parte, James Santiago Ramírez, 
egresado del Bachillerato en Artes y 
Humanidades con concentración en 
Estudios Liberales expresó “Siento 
una sensación de satisfacción, que 
termina una etapa y empieza otra, 
alegría por un trabajo hecho de años 
y estoy ready para comenzar otra 
nueva etapa”.

En sus tres recintos y en seis 
ceremonias, la Pontificia Universidad 
Católica de Puerto Rico otorgó sobre 
1,500 grados académicos.

continúa en la página siguiente...
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Cruza otra meta el olímpico Javier Culson al lograr 
su bachillerato en La Católica luego de poner en 
pausa sus estudios por más de una década
Caption El medallista olímpico Javier Culson recibió su grado de bachillerato, luego de haber puesto en pausa sus estudios por más de una década.

Culson logró su presea de bronce 
en los Juegos Olímpicos 2012 en 
Londres convirtiéndose en el primer 
puertorriqueño en lograr una medalla 
olímpica en atletismo. Ante las 
demandas de su carrera deportiva, el 
ponceño puso en pausa sus estudios 
universitarios en la PUCPR en el 
2009 y los retomó en el 2021, en 
medio de la pandemia, cuando se 
matriculó en el Programa de Estudios 
Liberales.  Este programa fue creado 
por la PUCPR para adaptarse a las 
necesidades de personas que, por 
alguna razón, dejaron la universidad 
y ya en su etapa adulta quieren 
completar su grado.

“Por diferentes circunstancias, en el 
2009 salté a lo profesional y pausé 
en aquel momento mis estudios para 
estar “full time” en el deporte… tenía 
que hacer la pausa para dedicarme 

completamente a mi trayectoria de 
atleta olímpico.  Esto es algo que les 
pasa a muchas personas, por razones 
distintas de la vida y ya en la adultez, 
con otras responsabilidades, piensan 
que no pueden retomar su carrera 
académica, pero hay alternativas para 
lograr esa meta.  En el retiro empecé 
a ejercer la profesión de bienes raíces, 
y se me acercaron a orientarme sobre 
el Bachillerato de Estudios Liberales, 
un programa que está diseñado para 
ayudar a uno. Muchos otros terminan 
sus bachilleratos de esta manera. 
Al igual que yo, tuvieron su pausa, 
pero nunca es tarde para retomar los 
estudios, completar un grado y ser 
una mejor persona”, expresó Culson.

Al desfilar con toga y birrete en la 
ceremonia de graduación del recinto 
de Ponce de la PUCPR, se unió a 
otros 1,052 estudiantes que se 

graduaron del principal recinto de 
esta Institución. “Es un gran logro 
y significa mucha alegría para mí 
y para mi familia.  Es un paso que 
estoy dando hacia adelante para 
ser un ejemplo para mis hijos y 
para otros jóvenes, porque no hay 
metas imposibles”, dijo Culson quien 
adelantó que su próximo paso en el 
mundo de la academia es lograr la 
especialidad en Ciencias Deportivas, 
también parte de este programa, para 
más adelante hacer su maestría.

Culson habló de su proceso de vida 
y lo comparó con situaciones que 
viven miles de puertorriqueños, por 
razones y retos distintos. Ante los 
viajes y el rigor del entrenamiento, 
el olimpista recordó que fue una 
etapa en que sacrificó no solo sus 
estudios, sino a su familia. “Me perdí 
muchas etapas de la vida de mi 

continúa en la página siguiente...
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hija. Luego de mi retiro, en el 2018, 
he estado dedicándome a crecer 
profesionalmente y a compensar 
como ‘amo de casa’. Las etapas que 
perdí con mi hija no las quiero perder 
con el nene”, relató Culson, a quien se 
le ve “entrenando” a su chiquitín que, 
a los cuatro años, ya salta vallas con 
gran facilidad.

Sobre esta nueva etapa de vida 
aseguró que nunca podrá alejarse 
completamente del deporte y que 
planifica entrenar a otros atletas 
de alto rendimiento como lo fue 
él. “Tengo contemplado entrenar 
a futuros atletas profesionales.  Si 
se me da la oportunidad en alguna 
universidad estaría disponible en mi 
especialidad, en mi campo”, dijo el 
destacado exvallista.

En torno a sus logros académicos 
hizo un llamado a otros que, por 
razones de vida, se hayan alejado de 

la academia.

 “Me da gran confianza haber 
adquirido mayores conocimientos 
en el ámbito profesional de bienes 
raíces. Si dejaron los estudios, tienen 
la oportunidad de comunicarse con 
La Católica para que les hagan la 
evaluación y se den la oportunidad de 
hacer algo que es para toda la vida. 
Va a ser de gran utilidad que se hagan 
profesionales y cumplan sus metas. 
No importa cuánto tiempo haya 
pasado, al completar los estudios van 
a tener mejores oportunidades y van 
a ser mejores personas”, reiteró con 
orgullo el Pionero de La Católica.

Agradeció a la facultad y a sus 
compañeros de estudios el apoyo 
incondicional que recibió al volver 
a la academia.  “Los estudiantes 
estaban súper contentos… se 
sorprendían y se sentían orgullosos 
de estar en el grupo conmigo.  Fueron 

bien cooperadores y la dinámica 
con los profesores fue excelente, 
de un gran nivel académico, pero 
lo mejor fue que se ajustaron a la 
situación, a la disponibilidad.  Fue 
una gran experiencia y ahora hay que 
celebrar”, reiteró.

...viene de la página anterior14



Religiosas de la congregación Hermanas 
Dominicas de Fátima reciben el grado de 
Maestría en Trabajo Social Clínico

El 29 de junio de 2022 quedó 
marcado en la vida de las hermanas 
sor Mariángel Avecedo, sor 
Maritela y sor María Judith quienes 
cumplieron su sueño de completar su 
grado de Maestría en Trabajo Social 
Clínico junto a cientos de estudiantes 
de la Pontificia Universidad Católica 
de Puerto Rico, recinto de Ponce. 
Las hermanas, que pertenecen al 
Santuario Hermanas Dominicas 
de Fátima, se han destacado 
grandemente en la comunidad 
puertorriqueña marcando vidas de 
forma positiva en el ámbito social.

Sor Mariángel Acevedo funge como 
directora del Instituto Especial para 
el Desarrollo Integral del Individuo, 

la Familia y la Comunidad (IDIIFCO) 
en Yauco. Este instituto se dedica a 
impactar la comunidad directamente, 
creando oportunidades, ofreciendo 
talleres para crear nuevas empresas, 
ayudas de trabajo social y psicología. 
De la misma forma, sor Maritela, 
nacida en Massachusetts, pero que 
se reconoce como puertorriqueña se 
graduó suma cum laude de Maestría 
en Trabajo Social Clínico.

“No es lo mismo aprender lo básico 
en trabajo social de bachillerato 
que profundizar, especializarte y 
prepararte mejor en cuanto a la 
conducta humana en la Maestría de 
Trabajo Social Clínico” nos comentó 
sor María Judith y añadió “Hay 

que conocer la conducta humana 
de la persona para poder ayudar 
de la mejor manera a las familias 
de la comunidad. Me encuentro 
totalmente impactada con el trabajo 
de la Pontificia Universidad Católica 
de Puerto Rico recinto de Ponce por 
poder prepararnos completamente 
para poder ayudar a la comunidad”. 
El Santuario Dominicas de Fátima y el 
Instituto Especial para el Desarrollo 
Integral del Individuo, la Familia y la 
Comunidad (IDIIFCO) está abierto a 
llamadas y a ayudar a todos aquellos 
que necesiten de la mano de las 
hermanas. Pueden llamar al 787-
458-8426. Y pueden buscarlas en su 
página de facebook y twitter como 
Hermanas Dominicas de Fátima.
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La realidad laboral detrás de la pandemia
Trabajadores puertorriqueños han sufrido precariedad, soledad laboral e intención de abandonar el 
empleo como resultado de la pandemia.
Investigadores de la Pontificia Universidad Católica de Puerto Rico presentan revelador estudio sobre la 
fuerza laboral en el país.

Ante el escenario impuesto por 
la pandemia que ha provocado 
el COVID-19, un grupo de 
siete académicos vinculados 
al Observatorio de Sociedad, 
Gobernanza y Políticas Públicas de 
la Pontificia Universidad Católica de 
Puerto Rico se adentró en la realidad 
laboral de Puerto Rico mediante 
un estudio que presenta hallazgos 
reveladores. El grupo investigó 
cómo la pandemia impactó la fuerza 
laboral puertorriqueña y descubrió 
que los trabajadores han enfrentado 
precariedad, soledad laboral e incluso 
han tenido la intención de abandonar 
su empleo.

“La investigación, que se ha 
publicado bajo el título La situación 
de los trabajadores en Puerto Rico 
durante la pandemia provocada por 
el COVID-19: precariedad, soledad 
laboral e intención de abandonar 
el empleo, reveló datos muy 
significativos. La precariedad 
laboral que vive Puerto Rico, por 
su condición socioeconómica, 
continuó siendo motivo de 
preocupación para los trabajadores. 
Estos tendieron a percibir que sus 
salarios apenas alcanzaban para 
cubrir sus necesidades básicas y 
que sus beneficios marginales se 
limitaban a lo requerido por las leyes 
laborales del país.  Sin embargo, 

otros datos se impusieron a la luz de 
la pandemia, como el sentimiento 
de soledad laboral y el sentirse 
abandonados por sus patronos ante 
los cambios que trajo esta crisis de 
salud, tanto en el trabajo presencial 
como remoto. Otro hallazgo 
importante reveló que la pandemia 
los enfrentaba al reto de hacer un 
balance entre trabajo e hijos, lo que 
particularmente se reflejaba en las 
mujeres trabajadoras, demostrando 
lo neurálgico del respiro parental 
para el bienestar emocional de 
los trabajadores, en especial de 
las mujeres,” indicó el Dr. Hernán 
Vera, director del Observatorio de 
Sociedad, Gobernanza y Políticas 

continúa en la página siguiente...

Dr. Hernán Vera, director del Observatorio de Sociedad, Gobernanza y Políticas Públicas de La Católica junto a la asistente del Observatorio, Dra. Jennifer 
Castellanos.
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Públicas de La Católica.  
Este respiro parental, 
plantea Vera, supone 
el lograr que los padres 
y madres trabajadores 
tengan espacios de 
esparcimiento sin las 
presiones concomitantes 
del trabajo, el cuido de 
niños y la realización de 
tareas domésticas.

El académico señaló que 
temas como relaciones 
interpersonales afectadas, 
el aumento en la carga 
laboral y el temor al 
contagio, entre otros, 
reflejaron las percepciones 
de los trabajadores sobre 
su situación laboral durante 
la pandemia provocada por 
el COVID-19.

“Las recomendaciones 
que surgen de esta 
investigación deben ser 
seriamente consideradas. 
Aunque recientemente 
se ha dado un paso en 
la dirección correcta con 
los proyectos para las 
reformas laborales que 
buscan hacerle justicia al 
trabajador puertorriqueño, 
la realidad es que todavía 
hay que continuar 
revaluando las reformas 
laborales implantadas en 
las décadas de los 90 y 
del 2000 que redujeron 
los derechos laborales 
con el objetivo de atraer 
inversiones internacionales 
al país.  Es importante 
señalar que estas reformas 
no han rendido los frutos 

continúa en la página siguiente...

Confiamos en que, tanto el gobierno como la empresa privada, evalúen 
estos hallazgos y acojan las recomendaciones que nuestro grupo de 
académicos está proponiendo en la publicación de esta investigación,” 
aseveró el Dr. Hernán Vera.

esperados y, peor aún, 
esto y otros problemas 
han incidido en que 
muchos ciudadanos 
abandonen sus trabajos, 
lo que se ha conocido 
como la Gran Renuncia, 
fenómeno que ha sido 
motivo de investigación 
en todo el mundo,” señaló 
Vera.
En el 2020, la PUCPR 
había publicado el 
estudio ¿Trabajo decente 
o precariedad laboral? 
una aproximación a 
la situación de los 
trabajadores en Puerto 
Rico, pocos meses 
después la pandemia 
llegó para cambiarlo 
todo, incluyendo la forma 
en que se trabajaba. 
De ahí surgió el interés 
de los investigadores 
de medir, conocer y 
evaluar las percepciones 
de los trabajadores 
puertorriqueños acerca de 
la crisis que la pandemia 
provocaba.  Los hallazgos 
que se recogen en la 
publicación La situación 
de los trabajadores en 
Puerto Rico durante la 
pandemia provocada por 
el COVID-19: precariedad, 
soledad laboral e intención 
de abandonar el empleo 
son muy reveladores y las 
recomendaciones que los 
investigadores hacen a 
partir de estos hallazgos 
deben considerarse 
seriamente.
 
Aunque al analizar los 
resultados del estudio 
los investigadores 
involucrados han 
identificado varios 
proyectos de ley que 
revierten algunos 
aspectos de las reformas 

antes mencionadas, 
estos indicaron que 
no se ha logrado el 
consenso político y 
social necesarios para 
que la Legislatura y el 
gobernador los aprueben, 
decisión que debe 
revaluarse.  Igualmente, 
recalcaron que las 
empresas públicas y 
privadas deben analizar 
las disparidades salariales 
y por género que afecten 
negativamente a la 
mujer trabajadora.  Se 
entiende que los sectores 
industriales del país, 
tanto públicos como 
privados, deben superar 
el paradigma de la 
gerencia clásica y se debe 
estimular el concepto 
de organizaciones 
psicológicamente 
saludables que 
promuevan la salud y el 
bienestar del trabajador, 
entre otras.

Por su parte, la asistente 
del Observatorio y quien 
formó parte del equipo 
de investigación, Dra. 
Jennifer Castellanos 
Barreto explicó “Los 
trabajadores del país 
viven con una constante 
preocupación por sus 
finanzas personales y 
familiares. Por lo que se 
impone una revisión de 
la política salarial en el 
país. Igualmente se deben 
implementar modelos 
de Organizaciones 
Psicológicamente 
Saludables, fomentar 
un liderazgo positivo 
que estimule 
comportamientos 
positivos en los demás 
y que, a largo plazo, se 
instauren como prácticas 

...viene de la página anterior 17



culturales que promuevan 
la salud y el bienestar de las 
personas”.

En cuanto a las dificultades que 
las mujeres enfrentan al tener 
que balancear sus obligaciones 
laborales y familiares, el grupo 
de profesores de La Católica 
recomienda investigaciones 
que exploren la existencia de 
disparidades salariales y de 
oportunidades laborales por 
razones de género, edad, raza, 
nivel social y origen nacional 
en el país, con el propósito 
de eliminar las mismas.  “Es 
necesario el desarrollo de 
programas que contribuyan 
con el crecimiento laboral 
y profesional de la mujer, 
particularmente en las que 
tienen que hacer balance 
entre trabajo-hijos, sin 
sobrecargarlas y, por supuesto, 
sin repercusiones negativas 
a su salud física y mental.  

Igualmente, a fin de reducir la 
intención de los trabajadores 
de abandonar el empleo, se 
recomienda la adopción de 
un sistema de administración 
del talento humano basado en 
la gestión por competencias, 
principalmente en el sector 
público, y que se regulen 
aspectos laborales en el 
trabajo remoto/mixto”, resaltó 
Castellanos Barreto.

El Dr. Vera, quien también 
es catedrático del Colegio 
de Ciencias de la Conducta 
y Asuntos de la Comunidad 
añadió “En este momento 
Puerto Rico enfrenta una 
disyuntiva laboral que impacta 
significativamente nuestro 
desarrollo socioeconómico. 
Confiamos en que, tanto el 
gobierno como la empresa 
privada, evalúen estos 
hallazgos y acojan las 
recomendaciones que nuestro 

grupo de académicos está proponiendo en la 
publicación de esta investigación,” concluyó 
Vera.

Los profesores a cargo de la investigación 
fueron Hernán A. Vera Rodríguez, D.P.A. 
Jennifer Castellanos Barreto, Ph.D., Héctor 
José Velázquez González, Ph.D., Laura Pietri 
Gómez, Ph.D., Ernesto Rosario Hernández, 
Ph.D., Ángela Velázquez Lugo, Ph.D. Roberto 
González Valles, Ph.D. El estudio tuvo una 
muestra de 952 participantes provenientes 
de 67 municipios de Puerto Rico, con una 
mayor participación de los municipios de 
Ponce, Juana Díaz, Mayagüez, Coamo, Manatí, 
Yauco, San Juan y Vega Baja. El 53.4% de los 
encuestados trabajaba en el sector privado, 
31.3% en el público y 13.4% en organizaciones 
sin fines de lucro.

El estudio está disponible de manera digital en: 
publicaciones.pucpr.edu  

Para información sobre el Observatorio de 
Sociedad, Gobernanza y Políticas Públicas de 
la Pontificia Universidad Católica de Puerto 
Rico puede comunicarse con su director, Dr. 
Hernán Vera Rodríguez al 787.458.2190 o 
escribir a hvera@pucpr.edu.

GRAN COBERTURA 
MEDIÁTICA
El estudio La situación de los trabajadores en 
Puerto Rico durante la pandemia provocada 
por el COVID-19: precariedad, soledad laboral 
e intención de abandonar el empleo logró una 
masiva cobertura de diversos medios de 
comunicación del país.  Periodistas de medios 
como El Vocero, Primera Hora, Notiséis 
360 (WIPR),  Noticias Canal 13, entre otros, 
asistieron a la presentación oficial en San Juan.  
Igualmente, se realizó una visita a diversos 
medios de comunicación para entrevistas 
sobre la investigación en programas como 
“Fuego Cruzado” en Radio Paz; “Luis Penchi, 
reporteros y análisis” y “Damaris Suárez 
Ahora” en Radio Isla; “Comunicando con Toti 
Figueroa”  en WPRA 990; “Mi Gente”, en 
Canal 13, entre muchos otros.

...viene de la página anterior
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Escuela de Derecho de La Católica crea la 
primera incubadora para sus egresados
Proyecto novel  apoyará el acceso a la justicia

La Escuela de Derecho de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto 
Rico (PUCPR) creará la primera 
Incubadora Legal en Puerto Rico para 
apoyar a sus egresados en el proceso 
de establecer prácticas privadas y a 
la vez proveer representación legal 
a bajo costo a personas de escasos 
recursos.

La iniciativa está dirigida a abogados 
licenciados que se hayan graduado de 
la Escuela de Derecho de la PUCPR 
de mayo de 2020 al presente. Un 
comité evaluará a los solicitantes 
y los seleccionados serán parte la 
Incubadora Legal a partir de agosto 
de 2022.  La duración mínima del 
programa es de seis meses.  “Esta 
iniciativa los ayudará a establecer sus 
prácticas privadas, además de apoyar 
el acceso a la justicia” afirmó el Lcdo. 
Fernando Moreno Orama, decano de 

la Escuela de Derecho de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico.

Según el decano de la Escuela 
afirma  “La Incubadora Legal ayuda 
a los abogados licenciados a crear 
la infraestructura de una oficina 
legal y crear una base de clientes, 
además de permitirles servir a 
personas que vivan bajos los niveles 
de pobreza.  Como país, enfrentamos 
grandes retos sociales, que a su vez 
tienen un efecto en la calidad de 
vida de nuestra población. La crisis 
económica de Puerto Rico ha hecho 
que la brecha económica y social 
sea más profunda, lo que se traduce 
en una reducción considerable en 
el crecimiento económico de la Isla.  
Este aumento en la pobreza colectiva 
significará un recrudecimiento de los 
problemas de acceso a la justicia y 
este proyecto puede traer alivio a las 

poblaciones más vulnerables”, señaló 
el decano.

Entre los talleres que recibirán los 
abogados participantes se incluyen 
manejo de presupuesto, contratación 
de personal, facturación de servicios, 
preparación de propuestas en 
asuntos corporativos, educación 
jurídica relacionada con el protocolo 
notarial, escrituras, estudios de 
título y asuntos ante el Registro 
de la Propiedad.  También se 
fortalecerán las destrezas de litigio 
ante salas de familia, deposiciones y 
descubrimiento de prueba avanzado 
así como litigio ante salas criminales, 
entre otros. Para estos talleres, se 
estará solicitando la colaboración de 
profesores de otras facultades de la 
Universidad como Administración de 
Empresas y Arquitectura.

continúa en la página siguiente...
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La Incubadora Legal habilitará un 
espacio compartido y se les proveerá 
a los participantes acceso a un 
escritorio, salones de conferencia 
y oficinas para entrevistar clientes. 
Además, tendrán acceso a 
internet, impresora, fotocopiadora 
y materiales básicos de oficina. 
Cada integrante deberá proveer 
su computadora. Se les proveerán 
también fotos profesionales y logo.

El decano explicó que los abogados 
recibirán un espacio de oficina 
por un pago módico de $150.00 al 
mes, además de la mentoría de un 
abogado experimentado y diversos 
adiestramientos que los ayudarán 
a establecer su práctica privada 
al proveerles las herramientas 
y experiencias necesarias para 
entrar al mercado laboral. Desde 
sus oficinas, y con el apoyo de la 
Incubadora Legal, los participantes 
podrán además crear su base de 
clientes.

Como parte de su responsabilidad, 

los participantes ofrecerán 
orientación y representación legal a 
bajo costo a personas que vivan bajo 
niveles de pobreza para enfrentar la 
problemática social de la limitación 
en el acceso a la justicia. En torno 
a la importancia del impacto de la 
Incubadora Legal en los sectores 
más pobres del país, la profesora 
Vilmarys Quiñones, decana asociada 
de la Escuela de Derecho de PUCPR, 
explicó que, según el censo, el 44.5% 
de la población en Puerto Rico vive 
en situación de pobreza. De los 78 
municipios de la Isla, 36 cuentan 
con 50% o más de su población en 
situación de pobreza.

“Entre estos 36 municipios hay seis 
de ellos que alcanzaron un nivel 
de pobreza entre 60% a 64%, la 
mayoría de los cuales se encuentran 
en el área sur de Puerto Rico y 
dos de ellos (Jayuya y Adjuntas) 
colindan con Ponce, donde ubica la 
Escuela de Derecho de la PUCPR 
y la Incubadora Legal que estará 
ubicada en las instalaciones de la 

Clínica de Asistencia Legal”, explicó 
la profesora Quiñones.

Desde el punto de vista de la 
Escuela de Derecho de la PUCPR, 
el decano Moreno destacó que “la 
primera Incubadora Legal es un 
proyecto innovador y de vanguardia 
que incrementará el porcentaje de 
egresados que están empleados 
conforme las estadísticas que recoge 
el American Bar Association. Esta 
iniciativa ayudará a los egresados 
a estar y a permanecer empleados 
sirviendo de apoyo a los sectores 
más marginados.”

Los abogados egresados de 
la Escuela de Derecho de la 
PUCPR interesados en ser parte 
de la Incubadora Legal pueden 
comunicarse al 787-651-2000, 
extensión 1888 o escribirle a 
la decana asociada vilmarys_
quinones@pucpr.edu.  También 
pueden encontrar la solicitud en 
derecho.pucpr.edu.

...viene de la página anterior20



Nuevos miembros para Phi Kappa Phi
128 Pioneros se inician en la sociedad de honor

Pertenecer al prestigioso grupo de 
miembros de la sociedad de honor 
Phi Kappa Phi es indudablemente 
un anhelo de los que aman servir 
y educarse y hacerlo de forma 
excelente. Los miembros de 
Phi Kappa Phi han servido en 
la Casa Blanca, la Cámara de 
Representantes, el Congreso y 
la Corte Suprema de los Estados 
Unidos y han ganado premios Nobel, 
premios Pulitzer, y numerosos 
premios nacionales e internacionales 
por servicio y logros en sus campos 
de estudio. Este año el capítulo 
336 de Phi Kappa Phi en la PUCPR, 
inició a 128 nuevos miembros 
que representan la comunidad 
estudiantil, la facultad y al personal 
no docente.

“Hoy celebramos la excelencia y 
nos reunimos para iniciar a quienes 
han sido considerados dignos 
de pertenecer a Phi Kappa Phi. 
Estas personas han sido elegidas 
a base de su desempeño superior, 

académico y personal. Estamos 
contentos y orgullosos de que cada 
uno haya aceptado formar parte 
de una centenaria comunidad de 
eruditos y profesionales que incluye 
a individuos que se han distinguido 
en posiciones de liderazgo y cuyas 
carreras se han caracterizado 
por el éxito de sus logros. Los 
valores de esta sociedad de honor 
se transmiten en su lema ‘Que 
el amor por el aprendizaje rija la 
humanidad’. Nuestra misión también 
establece claramente quiénes somos 
y qué hacemos. Los estándares de 
Phi Kappa Phi no han sido superados 
por los de ninguna otra organización 
de este tipo” sostuvo el Lcdo. José 
A. Frontera Agenjo, vicepresidente 
de Asuntos Administrativos de la 
PUCPR y pasado presidente del 
capítulo 336 de la PUCPR.

La Dra. Ramonita Díaz Ayala, 
CEO de BIDEA LLC fue la oradora 
invitada. En su discurso Díaz 
Ayala expresó “Tenemos que estar 

conscientes de que detrás de cada 
palabra que decimos, de cada 
acción que  tomemos habrá una 
consecuencia y esto será de gran 
envergadura cuando esa acción 
que  tomemos afecte a terceros.  
Saber que, una vez lo acepten, uno 
hace el compromiso de hacerlo no 
menor que excelente. A ustedes 
jóvenes acepten los retos. Son 
ustedes un grupo muy selecto que 
se han destacado por la excelencia 
académica y eso conlleva mucho 
sacrificio y compromiso.  Ustedes 
son la esperanza”.

Los estándares para la elección a 
Phi Kappa Phi son extremadamente 
rigurosos. La membresía es por 
invitación a los estudiantes de 
tercer año que se encuentren en 
el 7.5% más alto de la clase, y a 
los estudiantes de cuarto año o 
graduados que se encuentren en el 
10%.   La ceremonia de iniciación se 
celebró, de forma virtual. el sábado 
28 de mayo de 2022.
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¡Sin pausa la atención a los 
estudiantes de nuevo ingreso!

Durante los meses de junio y julio 
no hubo pausa en los esfuerzos por 
atender y asistir a los estudiantes 
de nuevo ingreso en su proceso 
de orientación, reservación de 
clases y validación de matrícula.  La 
semana del 21 al 24 de junio, en el 
edificio Salvador Perea del recinto 
de Ponce, se llevó a cabo la primera 
ronda de validación de matrícula 
para los cerca de 550 estudiantes 
que lograron completar su proceso. 
La Oficina de Reclutamiento 
Universitario brindó apoyo directo 
a todas las oficinas de servicio al 
igual que sirvió de anfitriona en el 
recibimiento y registro de invitados. 
Junio también fue un mes lleno de 
emociones pues, los días 29 y 30 
se celebraron, en cuatro secciones, 

los actos de graduación de todos 
los estudiantes que completaban 
su grado universitario. Siempre es 
una alegría inmensa ver desfilar y 
graduarse a todos esos jóvenes que 
hace apenas unos años recibían 
por parte nuestra la orientación de 
la universidad mientras estaban en 
su cuarto año de escuela superior 
y que, luego de muchos retos, al 
fin logran ver cumplida una meta. 
La Oficina de Reclutamiento dijo 
presente en un exhibidor que se 
colocó en la entrada del Complejo 
Deportivo para dar la bienvenida a 
todos los graduandos, familiares, 
facultad y personal universitario.  No 
puede pasar por alto que la Oficina 
de Reclutamiento Universitario 
también retomó la tradicional 

entrega de los Premios Senda a 
estudiantes graduandos de escuela 
superior. Y durante el mes de junio, 
adicional a los estudiantes de 
distintas escuelas y colegios que 
fueron galardonados, por primera 
vez en la historia de la PUCPR, se 
hizo entrega del Premio Senda a un 
estudiante destacado del programa 
de educación para adultos de la 
Escuela Nocturna Carmen Belén 
Veiga de Juana Díaz.  

Los días 11 y 12 de julio, en el 
Centro de Estudiantes Manuel 
González Pató, fue el lugar donde 
se realizó la 2da ronda de validación 
de matrícula. En este caso 190 
estudiantes lograron culminar su 
proceso de matrícula.
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Presentan logros alcanzados durante 
su incumbencia en ODUCAL
El presidente y el director de la Oficina Institucional de Relaciones Internacionales participaron en  la XIX 
Asamblea General Ordinaria de ODUCAL

#PIONEROSENELMUNDO

Rectores y directivos de las 
universidades católicas formaron 
parte de la XIX Asamblea General 
Ordinaria de la Organización de 
Universidades Católicas de América 
Latina y el Caribe.  Este encuentro 
se celebró con el propósito de hacer 
un balance de la gestión realizada en 
los últimos años y crear espacios de 
diálogo y discernimiento en torno al 
papel de las instituciones de educación 
superior del continente de cara al Pacto 
Educativo Global, así como del actual 
proceso sinodal según reseñó la Oficina 
de Prensa del CELAM.

El Dr. Jorge Iván Vélez Arocho, 
presidente de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto 
Rico y vicepresidente titular de la 

Subregión México, Centroamérica y 
el Caribe de ODUCAL participó del 
importante evento. “La subregión 
México, Centroamérica y Caribe se 
ha comprometido con la identidad 
y misión de ODUCAL de manera 
sostenida e intensa. Animada por la 
invitación del papa Francisco para 
hacer realidad un Pacto Educativo 
Global, la Subregión ha galvanizado su 
compromiso con los ejes principales de 
ODUCAL que son la Red de Bibliotecas, 
la Red de Comunicadores, el Programa 
de Posgrados, el Programa de 
Movilidad Estudiantil, el Diplomado en 
Responsabilidad Social y el Desarrollo 
del Talento Humano en Haití. La 
Subregión cuenta con 44 universidades 
asociadas a ODUCAL como resultado 
de un crecimiento sostenido en su 

membresía” sostuvo Vélez Arocho.

Por su parte, Joel Vélez, director de 
la Oficina Institucional de Relaciones 
Internacionales y secretario de Subregión 
México, Centroamérica y el Caribe 
explicó el desarrollo de estos ejes. “Como 
parte del establecimiento de la red de 
bibliotecas se logró el directorio de la Red 
de Bibliotecas e inventario de recursos 
de acceso libre en apoyo a la Biblioteca 
Virtual de la ODUCAL. Además, se 
estableció la Red de Comunicación 
que integró la participación de 35 
universidades de la subregión. Bajo 
el programa de posgrados Progressio 
Americae se otorgaron 4 becas a nivel 
doctoral y 1 a nivel de maestría. Con el 
programa Americarum Mobilita, lanzado 
en el 2020, participaron 23 universidades 
de la subregión y se ofrecieron alrededor 
de 3,021 materias o cursos. En el vector 
de Diplomado de Responsabilidad Social 
se iniciaron 7 universidades.  El programa 
de Desarrollo de Talento Humano en 
Haití inició en junio de 2020 con la 
gestión de membresía de la Universidad 
Notre Dame de Haití.  La PUCPR 
continúa programa de becas, el cual 
beneficia actualmente a dos estudiantes 
en el programa de Maestría en Psicología 
Clínica y a un estudiante en el Doctorado 
en Administración de Empresas” explicó 
Vélez.

Cabe señalar que con la presentación 
de los logros alcanzados durante su 
incumbencia concluyen las labores como 
vicepresidente titular y secretario de la 
Subregión México, Centroamérica y el 
Caribe del Dr. Jorge Iván Vélez Arocho 
y Joel Vélez.  La IX Asamblea General 
Ordinaria de la ODUCAL se celebró del 8 
al 10 de junio.
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“La Universidad está llamada 
a encender fuegos”
El Consejo Episcopal Latinoamericano (CELAM) se expresa sobre la Asamblea

“¡Los invito a encender fuegos! ¡La 
Universidad está llamada a encender 
fuegos! Incluso, no solo a encender 
fuegos, sino también a despertar al 
león dormido y salir al encuentro 
de las periferias geográficas y 
existenciales de nuestra querida 
América Latina y el Caribe”, 
exhortó Mons. Miguel Cabrejos 
Vidarte, presidente del CELAM, 

al proponer tres grandes sueños, 
a modo de desafíos: “El sueño de 
buscar solución a las enfermedades 
tropicales, aquellas en las cuales los 
grandes laboratorios no invierten, 
porque los pobres no tienen dinero 
para comprar los medicamentos; el 
sueño de buscar caminos alternativos 
al modelo económico predominante 
que, si bien fue tremendamente 

eficaz para crear riqueza, no ha 
tenido la misma eficacia para 
distribuirla; y el sueño de aportar 
a la construcción de una mejor 
democracia para y con nuestros 
pueblos”, considerando que “una 
enorme mayoría de los liderazgos 
políticos de América Latina y el 
Caribe se formaron en colegios y 
universidades católicos”.
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Inmersa la Escuela para Cuidadores de Adultos 
Mayores en las pastorales familiares de Latinoamérica
El Dr. Ángel Muñoz Alicea compartió con familias de Venezuela y Chile como parte de la celebración de la 
II Jornada Mundial de Abuelos y de los Mayores
  

La Escuela para Cuidadores de 
Adultos Mayores (ECAM) de la 
Pontificia Universidad Católica 
de Puerto Rico continúa con su 
compromiso de extender la misión 
de la Universidad más allá de Puerto 
Rico. Como marco de la celebración 
de la II Jornada Mundial de Abuelos 
y de los Mayores establecida por 
el papa Francisco, el Dr. Ángel 
Muñoz Alicea, director de la 
ECAM, compartió con familias de 
Venezuela y Chile. Como preámbulo 
a la Jornada el Dr. Muñoz Alicea 
fue invitado por el  Departamento 
Nacional de Pastoral Familiar e 
Infancia de la Conferencia Episcopal 
Venezolana para brindar una 
conferencia acerca de la atención 
y cuidado de los adultos mayores 
desde la familia. En esta actividad 
realizada el 22 de julio de 2022 los 
participantes pudieron discutir el rol 
que pueden asumir los integrantes 
de un núcleo familiar. De igual 
forma, se exploraron alternativas 

para brindar apoyo a los cuidadores 
sobrecargados en las comunidades 
parroquiales.

El Dr. Muñoz Alicea, además, 
participó en el programa 
“Conectados” en el canal del 
Obispado de San Marcos de 
Arica de Chile. Este programa es 
conducido por el Sr. Martín del 
Solar Soto y la Sra. Blanca Medrano 
Gandolfo directores de la Comisión 
Nacional de Pastoral Familiar en 
Chile. En esta intervención, basada 
en las seis escuelas internacionales 
que ha ofrecido la ECAM, se 
discutió acerca de los principales 
retos que enfrentan las familias en 
Latinoamérica una vez acogen el 
cuidado de un adulto mayor. De 
forma detallada, se presentaron siete 
indicadores que las familias deben 
evaluar para establecer si su adulto 
mayor requiere asistencia en tareas 
específicas o si necesita de cuidados 
constantes y especializados. De 

igual forma, se expusieron las 
diversas pérdidas que presentan las 
familias, entre estas: ingresos, metas 
personales, momentos familiares, 
relaciones sociales, expectativas del 
retiro, pérdida del rol de cuidador, 
entre otras.

Ambos encuentros establecen las 
bases para comenzar a capacitar 
a los cuidadores de las pastorales 
familiares en estos países. Con esta 
vinculación la ECAM Internacional 
podrá expandir el alcance de sus 
módulos de capacitación para 
cuidadores familiares más allá de 
las universidades internacionales 
en México, Colombia, Bolivia y 
República Dominicana. Actualmente, 
en la agenda internacional se tiene 
una séptima escuela en un país 
de América del Sur, además de 
presentar los hallazgos del estudio 
transcultural que realizan con 
cuidadores informales de Puerto 
Rico, México y Colombia.
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Docencia, investigación y práctica: 
tres caminos, una meta 
Participación Pionera en el VII Congreso Internacional de Psicología de la Federación Internacional 
Universidades Católicas (FIUC)

 La Dra. Ilia Rosario Nieves, 
decana del Colegio de Ciencias 
de la Conducta y Asuntos de la 
Comunidad y la Prof.ª Elsie Ruiz 
Santana, directora del  Departamento 
de Criminología, Administración 
Pública y Consejería en Rehabilitación 
visitaron Porto, Portugal con motivo 
de la celebración del VII Congreso 
Internacional de Psicología, 
organizado por la Federación de 
Universidades Católica (FIUC), 
grupo de Investigación de Psicología. 
El Congreso, celebrado en la 
Universidad Católica Portuguesa, 
tuvo el lema Psychology in Dialogue: 
Three Paths, One Goal.  La Dra. 
Rosario y la Prof.ª Ruiz, únicas 
representantes de Puerto Rico, 
participaron como ponentes en una 
de las conferencias con el tema: El 
impacto psicosocial del COVID-19: 
retos y oportunidades ante la 
pandemia. Asimismo, la Dra. Rosario 
fue moderadora del panel que 
compartió con colegas de Ucrania, 

España y Portugal.

La Prof.ª Ruiz destacó “En el Congreso 
participaron psicólogos y estudiantes 
de diferentes partes del mundo, como  
Estados Unidos, España, Argentina, 
Colombia, Ucrania, Portugal, Francia, 
Polonia, Italia, entre otros”.
La Dra. Rosario sostuvo “La visita a 
Portugal fue una experiencia única 
y enriquecedora que contribuirá a 
ampliar los horizontes internacionales 
de la PUCPR. Serviremos de 
embajadores de nuestra Institución 
para lograr acuerdos de investigación 
y de intercambio para nuestros 
estudiantes y facultad. Durante 
el Congreso dialogamos con 
representantes de las diferentes 
regiones representadas en el Grupo 
de Investigación de Psicología”.  La 
decana destacó que algunos de 
los acuerdos dialogados fueron el 
retomar el acuerdo de colaboración 
con la Universidad Católica 
Portuguesa en Porto, Portugal, se 

iniciaron conversaciones para que el 
Dr. Julio Guillén  de la Universidad 
Católica de Lille en Francia ofrezca un 
curso especializado en psicoanálisis 
en la PUCPR y se identificaron 
posibilidades de publicación de 
investigaciones en la revista del 
Grupo Sectorial de Psicología de la 
FIUC conocida como PIPER.
Luego de culminado el Congreso, se 
realizó la asamblea general de los 
miembros que componen el Grupo de 
Investigación de Psicología (FIUC).  
Uno de los puntos trabajados durante 
la asamblea fue la selección de los 
miembros del Comité Ejecutivo 
del Grupo de Investigación.  La 
doctora Ilia Rosario Nieves fue 
seleccionada como representante 
de Centro América Central y el 
Caribe en el Comité Ejecutivo. Este 
nombramiento será por los próximos 
dos años.  El objetivo principal del 
grupo es promover la investigación, 
la formación y la práctica de la 
psicología a nivel internacional.
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Pionera conquista España
Juliana Nieves Graulau cuenta su experiencia como estudiante intercambista

Juliana siempre ha tenido claras sus 
metas académicas y entre estas 
metas estuvo el vivir la experiencia 
como estudiante intercambista, 
¿su destino? la Fundación Ortega y 
Gasset- Marañon en Toledo, España. 
La Pionera, que estudia el Bachillerato 
en Ciencia Políticas y Derecho con 
una concentración mayor adicional 
en Recursos Humanos, también 
forma parte del Programa de Honor 
Institucional. Contrario a lo que 
algunos crean, sí es posible continuar 
siendo parte de este programa, 
mientras se cumple con el sueño de 
estudiar en el extranjero.

“Desde que solicité al programa de 
intercambio estudiantil, supe que 
sería un gran reto el cumplir con mis 
responsabilidades como estudiante 
del Programa de Honor. Sin embargo, 
tan pronto tuve el horario de mis 
clases, me organicé para cumplir 
con las clases presenciales, las 
online y el programa. El Dr. Arvin 
Báez, director del programa, nos 
provee un calendario con las fechas 
y actividades que tendremos 
durante el semestre por lo que en 

mi agenda separé esos días y me 
excusé con anticipación por aquellas 
actividades presenciales a las que 
no podría asistir. La diferencia de 
horario representó un reto más, ya 
que cuando me conectaba a los 
encuentros o reuniones era un poco 
tarde en España. Fue pesado, pero 
no imposible. Los beneficios que 
recibo al ser parte del Programa de 
Honor siguieron siendo los mismos 
estando allá en España, obviamente, 
por mi parte seguí cumpliendo con 
los requisitos que estos exigen para 
recibirlos” narró Juliana.

De su experiencia en España Juliana 
atesora la labor comunitaria que 
realizó con la organización Red 
Alimenta en la que estuvo totalmente 
activa. “Esta fue una de las mejores 
experiencias que pude vivir 
durante mi estancia en Toledo. Esta 
organización se dedica a canalizar 
los excedentes de alimentos en 
colegios, fundaciones, hospitales y 
restaurantes y los hace llegar por 
medio de voluntarios a familias de 
escasos recursos o que necesiten de 
estos alimentos. Personalmente tuve 

el honor de visitar a dos familias. Una 
de ellas se quedó con mi corazón. 
Los visitaba todos los lunes y era lo 
necesario para empezar cada semana 
con fuerzas y mucha alegría. De 
esta experiencia aprendí más de lo 
que imaginaba. Obtuve más yo de 
ellos que lo que cada lunes les llevé” 
sostuvo.

Por si fuera poco, su afán de conocer 
otras culturas no se limitó a su 
convivencia en España, si no que 
también visitó Portugal y Marruecos. 
Para lograr estos viajes Juliana se 
preparó económicamente para 
lograrlo. “Como estudiante al fin, 
entre ahorros y la ayuda de mis 
padres, fui con un presupuesto 
delimitado para esos 5 meses que 
pasaría allá. Ya sabía de antemano 
que al vivir en la Fundación tendría las 
3 comidas incluidas y el alojamiento 
por lo que era una preocupación 
menos. Las primeras semanas creé 
un documento tipo presupuesto en 
donde apunté 3 categorías: viajes, 
personal incluyendo meriendas, 
higiene, artículos personales, entre 
otros, y salidas. Y basado en lo 

continúa en la página siguiente...
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que había gastado esas primeras 2 
semanas apunté en la columna de 
personal cuánto gastaría por mes. 
En la columna de viajes destiné una 
cantidad mayor de dinero y con los 
destinos que quería visitar. Y en 
salidas, pues, cuánto gastaría cada 
semana en buses, comidas fuera de 
la Fundación, bares, discotecas, taxis, 
museos y actividades de recreación 
y ocio. Este método me funcionó 
bastante bien. De hecho, me sobró 
dinero” indicó.
Juliana reconoce que el apoyo 
brindado por la Oficina Institucional 
de Relaciones Internacionales, en 
especial de su director Joel Vélez y de 
María Reyes, fue fundamental para su 
experiencia internacional. “Hicieron 
todo lo necesario y posible para que 
yo pudiera hacer el intercambio. 
Desde el papeleo, la comunicación 
con la Fundación, la convalidación de 
créditos, las clases, en fin, todo lo que 
se necesitaba. Siempre estuvieron 
pendientes de mí mientras estuve 

allá. Definitivamente, sin ellos no 
hubiese sido posible” expresó.

“Los 5 meses en los que estuve 
de intercambio fueron y serán los 
mejores de mi vida. Además de 
aprender muchísimo, conocer, 
viajar y disfrutar, tuve el tiempo de 
conocerme y definir qué quiero hacer. 
El estar lejos y vivir otra cultura me 
permitió darme cuenta de lo que soy 
capaz y de establecer nuevos retos 
en mi vida profesional y personal. 
A veces nosotros los estudiantes 
tenemos planes muy cuadriculados y 
‘perfectos’ de lo que queremos hacer, 
pero no nos sentamos a experimentar 
nuevas cosas que podrían ser 
mejores de lo que hubiéramos 
pensado. Toledo y lo que viví ahí 
cambió mi vida en la forma más 
positiva que puedan imaginar. Gané 
conocimiento, amistades increíbles. 
Todo fue ganancia. Si pudiera vivir 
un intercambio nuevamente, no lo 
pensaría dos veces” concluyó.

...viene de la página anterior
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De México a Ponce
Investigadores del Instituto de Biotecnología  de la Universidad Autónoma de Nuevo León  visitan CEIBA
 

Las doctoras María Guadalupe 
Maldonado Blanco y Myriam Elías 
Santos, investigadoras del Instituto 
de Biotecnología de la Universidad 
Autónoma de Nuevo León (UANL), 
en Monterrey México- visitaron el 
Centro de Investigación (CEIBA) 
para tener una experiencia de 
investigación en los laboratorios 
de micropropagación y a la vez que 
ellas compartieran avances en sus 
investigaciones que puedan ayudar 
en los proyectos de CEIBA.

Durante el primer día de actividades, 
las investigadoras estuvieron 
revisando la parte teórica relativa al 
cultivo de tejido vegetal a cargo de 
la profesora Rosa Berrios, donde se 
trataron una variedad de temas, entre 
ellos el cultivo in vitro de semillas, 
hojas y tallos, la organogénesis, los 
medios de cultivo que se utilizan, 
las diferentes técnicas para el 
cultivo, los métodos de desinfección, 

los materiales utilizados, las 
observaciones posteriores a la 
implantación en el medio de cultivo 
etc.

La Dra. Maldonado ofreció a los 
profesores, técnicos de CEIBA y 
estudiantes de investigación una 
conferencia titulada Experiencias en la 
Investigación con Bacillus thuringiensis 
israelensis y Hongos Entomopatógenos 
para el control de Insectos.

El próximo día, las profesoras 
participaron de la parte práctica 
donde realizaron la micropropagación 
de cultivos de tallos de cítricos y hoja 
de la planta Sansevieria zeylanica, 
incluyendo técnicas de desinfección 
para ambos fragmentos de tejido, 
inoculación en los medios de 
cultivo apropiados.  La Dra. Myriam 
Elías Santos ofreció también una 
conferencia acerca de la aplicación 
de la biotecnología en la Elaboración 

de bebidas fermentadas por 
Saccharomyces cerevisiae. 

La facultad de CEIBA, algunos 
estudiantes de investigación e 
invitadas de México participaron 
en el “Taller de la Biotecnología del 
Queso” ofrecido por la microbióloga 
Wanda Otero, en su empresa llamado 
“Vaca Negra” donde ella ofreció 
un recorrido de la historia de la 
Industria Lechera en P.R. y cómo en 
momentos de crisis la aplicación de 
la biotecnología en la elaboración 
de queso dio paso a la empresa. Fue 
un taller práctico también ya que 
el grupo pudo preparar los quesos 
y al final del taller tomar el tiempo 
para degustar la variedad de quesos 
que se preparan en la empresa ya 
mencionada.

Los próximos días coincidieron con 
el fin de semana y un día feriado, 
que permitió realizar actividades 

continúa en la página siguiente...

#PIONEROSENELMUNDO 29



Tour-Taller de Biotecnología del Queso 

Los investigadores de México 
y estudiantes del Centro de 
Biotecnología formaron parte del 
Tour-Taller (Workshop) que ofrece 
la  Compañía Vaca Negra para 
aprender sobre la biotecnología 
alimentaria más tradicional: la 
elaboración del queso. El queso, 
se conoce como el aperitivo 
más  biotecnológico debido al 
uso de organismos vivos en su 
preparación.  

La Lcda. Wanda Otero, 
microbióloga y dueña de la 
compañía ha colaborado con la 
PUCPR al darles oportunidades a 
estudiantes de maestría para su 
internado y aplicar las técnicas 
aprendidas en las clases  de 
Métodos de Biotecnología 1 y 2 
(BTEC 601-602). El internado de 
160 horas sirvió para familiarizarse 
con la Biotecnología de Alimentos 
y aprender también sobre la 
comercialización de  productos 

generados a través de la 
biotecnología. 
Los estudiantes reforzaron sus 
conocimientos en el área de  
productos biotecnológicos. En 
este taller se ofrecieron detalles 
sobre el procesamiento de la leche, 
probaron los diferentes tipos  de 
quesos que se producen, y tuvieron 
la experiencia de laboratorio de 
hacer su propio queso y de cómo 
es el proceso de almacenamiento 
hasta recogerlo.

turísticas y recreativas y el 6 de 
julio en la madrugada las profesoras 
regresaron a su país.

Cuando se les preguntó a las 
profesoras de su experiencia en 
el Centro CEIBA, ellas afirmaron: 
“Tenemos la certeza de que esta 
estancia académica, aunque fue 

corta, fue fructífera y provechosa 
para el intercambio académico y 
cultural para ambas instituciones 
a las que pertenecemos. También 
impulsa a la consolidación de 
nuevos proyectos e intercambio 
en bien de nuestras instituciones y 
refuerza nuestro compromiso con 
la renovación de nuestro convenio 

de colaboración. Esperamos seguir 
reforzando los lazos de amistad y 
colaborando en nuevos proyectos 
académicos y científicos y reiteramos 
nuestro agradecimiento total por las 
atenciones y el apoyo recibido por 
parte de las autoridades del Centro 
CEIBA y la Pontificia Universidad 
Católica de Puerto Rico.”

...viene de la página anterior
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Investigaciones y participación internacional 
del recinto de Mayagüez
La Dra. Yaliz Loperena Álvarez investigó desde el Eukariotic Pathogenic Innovation Center

Como parte del Visiting Faculty 
Awards and Student Summer 
Internships, la Dra. Yaliz Loperena 
Álvarez visitó por segundo año 
consecutivo las facilidades 
del Eukariotic Pathogenic Innovation 
Center en la Universidad de 
Clemson, Carolina del Sur. Con esta 
visita, la Dra. Loperena terminó los 
experimentos relacionados con 
su proyecto piloto subvencionado 
por la agencia PR-INBRE, 
titulado  Macrophage Conditioned 
Media Induce Titanization in the 
Cryptococcus neoformans/gattii 

complex. Durante la investigación 
logró encontrar una relación entra 
las subpoblaciones de macrófagos 
y el desarrollo de células titanes 
del complejo de levaduras. 
“Con la finalización de estos 
resultados esperamos redactar 
una publicación para una revista 
de revisión de pares. Este solo es 
el primer paso de este proyecto 
de investigación. Nuestra meta es 
descifrar el mecanismo molecular 
y las proteínas involucradas en 
la morfogénesis de las células 
regulares al morfotipo titán” explicó 

la Dra. Loperena.
La Dra. Loperena también trabajó 
en un proyecto con un grupo de 
investigadores del colaborador del 
proyecto, Dr. Lukzas Kozubowski 
titulado Establishing Minimal 
Conditions Sufficient for the 
Development of Titan-like Cells 
in Cryptococcus neoformans/
gattii Species Complex, el cual fue 
publicado en la revista Pathogens en 
julio 2022 (Dyla˛g, M.; Colón-
Reyes, R.J.; Loperena-Álvarez, 
Y; Kozubowski, L. Pathogens 
2022, 11, 768. https://doi.
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Firme la presencia internacional del 
Dr. Luis Manuel Baquero Rosas

El Dr. Luis Manuel Baquero 
Rosas, facultativo del Colegio de 
Administración de Empresas, 
participó en el  12th Academy of 
International Business Latin America 
and the Caribbean Chapter  celebrada 
en la Escuela de Negocios de la 
Universidad  Internacional de 
Florida en Miami. Durante el 
evento el Dr. Baquero presentó 
la investigación que realizó en 
sus estudios posdoctorales en la 
Universidad de Santo Tomás en 
Bogotá, Colombia y en colaboración 
con la  Dra. Marcela Orduz-Quijano 
de USTA Colombia. La presentación  
fue titulada Strategies for Developing 
Intercultural Competences in 
International Business Curriculum: 
A Comparative Case Study of Puerto 
Rico and Colombia University Business 
Schools.

Además, el Dr. Baquero se presentó 
en el ciclo de conferencias de 
Competitividad y Emprendimiento 
Sostenible (CCES) de la 
Universidad del Valle de Atemajac 
(UNIVA) en Zapopan, México 

con la conferencia  Estrategias de 
Internacionalización de Empresas 
Mexicanas al Mercado de Puerto 
Rico donde expuso el crecimiento de 
empresas mexicanas en la industria 
del cemento, telefonía móvil, 
administración de aeropuertos, 
plantas farmacéuticas, alimentos 
enlatados y productos agrícolas.

El investigador también formó 
parte como ponente del Congreso 
Internacional de las Ciencias 
Empresariales y Afines presentado 
por el Programa de Comercio 
Internacional de la Universidad 
Francisco de Paula Santander 
en Cúcuta, Colombia. En su 
exposición, titulada Estrategias de 
internacionalización de empresas 
colombianas: entendiendo el éxito en 
el mercado de Puerto Rico, abordó 
las actividades comerciales exitosas 
de empresas colombianas en el 
mercado puertorriqueño y las 
oportunidades emergentes en el 
comercio bilateral como resultado 
de la pandemia provocada por el 
COVID-19 y el disloque de la cadena 

de suministros y alimentos a nivel 
global.
Actualmente,  el Dr. Baquero está 
colaborando con la Dra. Irma Livier 
de Regil Sánchez, directora de la 
Jefatura de Investigación y con el Dr. 
Francisco Ernesto Navarrete Báez, 
profesor investigador en el campo 
de economía y emprendimiento de 
la Universidad del Valle de Atemajac 
(UNIVA) en Guadalajara, México. 
El objetivo  es investigar sobre el 
marco de desarrollo del ecosistema 
del emprendimiento mediante 
la obtención e interpretación de 
datos internos y externos sobre 
prácticas de emprendimiento 
de los estudiantes de la PUCPR.  
Este estudio es una colaboración 
internacional con la Laurentian 
Univeristy (Canadá), la James Cook 
University (Australia) y la Mary 
Immaculate College (Irlanda). 
Su alcance será la publicación de 
alrededor de ocho artículos de 
investigación para ser publicados 
en revistas especializadas y la 
participación en distintos foros como 
congresos y paneles internacionales.
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Participación Programa de Internacionalización 
“Verano Global UNIVA 2022”

Como parte de los esfuerzos y 
agenda para el desarrollo de la 
internacionalización de La Católica 
con universidades aliadas, este 
año, por segunda ocasión, la 
Prof.ª Yadira I. Pacheco participó 
del programa de Verano de la 
Universidad Católica de Michoacán 
La Piedad. Desde el pasado mayo 
y como parte de este proyecto, 
la Prof.ª Pacheco compartió con 
los estudiantes del Programa 
de Gastronomía a través del 
curso “Principios de Nutrición y 
Dieto Cálculo”.
La Prof.ª Pacheco, además de 
ofrecer el curso de Nutrición 
de manera presencial, tuvo la 
oportunidad de compartir con 
los estudiantes postgraduados 

ofreciéndoles el curso de 
Banquetes y Eventos. Más que 
una oportunidad meramente 
académica la profesora fue 
invitada a participar en diferentes 
actividades a nivel social 
y gubernamental. Durante 
su   estadía en México participó en 
entrevistas de radio para el canal 
de UNIVA y Código libre (Canal de 
Podcast), donde realizó un diálogo 
abierto sobre nutrición sostenible. 
Además, fue invitada a ofrecer una 
serie de charlas y adiestramientos 
sobre gastronomía saludable y 
sostenible al personal de cocina 
del Holiday Inn de la Piedad en 
Michoacán.

Para culminar su jornada, ofreció 

a los estudiantes de inglés de 
la Universidad La Piedad un 
curso máster class sobre cocina 
puertorriqueña. Además, ofreció 
un seminario de 4 horas contacto 
sobre cocina saludable a mujeres 
participantes del Desarrollo 
Integral de la Familia (DIF). El DIF 
es una oficina de Gobierno que 
ofrece más de 22 programas de 
desarrollo social de importancia 
primaria a personas con necesidad 
en La Piedad.   “Esta oportunidad 
no solo abre nuevos horizontes y 
conocimientos a los estudiantes 
sobre culturas extranjeras a través 
de la educación, sino que permite 
a cada profesor fungir como ente 
de cambio e inspiración” sostuvo 
Pacheco.
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Pioneros de la Escuela Universitaria de Turismo, 
Hotelería y Artes Culinarias plantan bandera en España
 

La llegada de la pandemia en el 
2020 trajo confinamiento, dolor 
y con ella la cancelación de los 
viajes académicos de la PUCPR; 
especialmente el que sería el 
primer viaje estudiantil de la carrera 
de Administración de Empresas 
con concentración en Hoteles y 
Restaurantes y de los estudiantes 
de Artes Culinarias y Turismo. Sin 
embargo, la doctora Melissa Bonilla 
Oliver no desistió de sus planes de 
llevar a sus estudiantes a su alma 
mater en España, para estudiar en la 
Escuela de Hotelería y Turismo de 
Sant Pol de Mar, que actualmente se 
encuentra en la primera posición en 
Europa y número doce en el mundo, 
según el World University Ranking.

Con la reapertura del mundo del 

turismo, se abrió la oportunidad de 
trabajar para cumplir el sueño de la 
doctora Bonilla y de 24 estudiantes 
activos, oyentes y prospectos que 
accedieron a la convocatoria para 
estudiar en España, específicamente 
en la región de Costa Brava. El pasado 
10 de junio de 2022 viajaron para 
estudiar cuatro cursos y acreditar un 
máximo de 6 créditos. Sin embargo, 
fueron sumergidos completamente 
en la cultura española ampliando su 
paladar, su vocabulario, sus contactos 
alrededor del mundo, pero, sobre 
todo, sus conocimientos.

Entre las experiencias vividas 
visitaron Barcelona, Madrid, Sant Pol 
de Mar, Calella, Cadaqués y otras 
ciudades. Este recorrido no tan solo 
aportó a sus vidas académicas, sino 

que visitas a la Sagrada Familia y 
la Abadía de Montserrat aportaron 
a su crecimiento espiritual. Los 
estudiantes pudieron conocer un 
poco más de la cultura española y 
tuvieron la oportunidad de visitar 
mercados, viñedos con sus catas 
de vino y la oleoteca en donde 
pudieron catar distintos aceites de 
oliva y una diversidad de productos 
desarrollados del aceite.

Sin duda alguna, vivieron la 
experiencia de la tradicional Noche 
de San Juan en la ciudad de San 
Pol en donde dejaron sentir la 
sazón boricua: bailaron, cantaron 
y disfrutaron de la tradición 
española.  Para finalizar  disfrutaron 
de un maridaje en el restaurante 
Masterchef en España.
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GRADUADOS DE ESCUELAS SUPERIORES 
RECIBEN EL PREMIO SENDA
El recinto de Mayagüez reconoció a jóvenes destacados por sus valores y excelencia académica
 

IMPARABLES LOS 
PROCESOS DE 
RECLUTAMIENTO Y 
ADMISIONES
Como parte de los esfuerzos 
de reclutamiento y admisiones 
durante este verano de 2022, 
el equipo de reclutamiento y 
admisiones organizó varias 
rondas para facilitar los procesos 
de reservación y validación de 
matrícula para estudiantes de 
nuevo ingreso.  Estas actividades 
se ofrecieron de forma presencial y 
virtual los días 10 de junio, 21 al 24 

de junio y del 11 al 15 de julio.

Además, el Sr. Tomás Santiago, 
reclutador, visitó la Escuela 
Superior Dr. Pedro Perea Fajardo 
en Mayagüez donde ofreció una 
orientación a los estudiantes 
participantes del verano educativo.

El reclutador, acompañado por 
la Dra. Jacqueline Rosas Negrón, 
directora del Colegio de Ciencias, 
recorrieron varios pueblos del 
área oeste ofreciendo información 
acerca del nuevo programa de 
Grado Asociado en Técnico 
Oftálmico y de otros programas 
del recinto de Mayagüez.

La Pontificia Universidad 
Católica de Puerto Rico 
reconoce anualmente a un 
grupo selecto de jóvenes 
graduandos de escuelas 
superiores que se hayan 
destacado por sus valores 
cristianos y por su excelencia 
académica.  Angelie Marie 
Morales Pérez del colegio 
San Agustín en Cabo Rojo; 
Yaideliz Irizarry Mercado de la 
escuela superior Monserrate 
León en Cabo Rojo; Gabriela 
Cruz Seda  y Carmen Inés 
Marchany García de Quevedo 
de la escuela superior 
Eugenio María de Hostos 
en Mayagüez  recibieron el 
premio este año.

De hecho, Carmen Inés 
Marchany García de Quevedo, 
quien se graduó con un 
promedio de 4.00 puntos y 
fue reconocida por el Senado 
de Puerto Rico como una 
de las puntuaciones más 
altas del College Board  fue 
admitida en el recinto de 
Mayagüez para proseguir sus 
estudios universitarios en 
Investigación Criminal.

A través del Premio Senda la 
Universidad destaca la 
vocación de servicio y la 
educación integral en favor de 
la vida que estos jóvenes han 
hecho en su escuela y en la 
comunidad.
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Alexxa Marie Rivera Camacho 
comenzó sus estudios de Bachillerato 
en Ciencias Biomédicas en agosto 
de 2017 en la Pontificia Universidad 
Catolica de Puerto Rico, recinto 
de Mayagüez. Llevó a cabo una 
vida universitaria concentrada en 
su carrera académica, tanto en su 
dedicación a las clases como al 
manejo de horas de estudio, pero sin 
descuidar otros aspectos de su vida, 
como la familia, amistades y su salud 
física y mental.

Sus clases favoritas fueron Biología, 
Química, Química Orgánica, 
Histología y Anatomía y Fisiología. 
Estas clases exigían mucho tiempo 
y estudio porque eran su mayor 
motivación ya que eran las clases 
más difíciles y retantes para tener un 
buen fundamento para las ciencias. 
Todos los cursos los tomó bajo la 
mentoría de la Dra. Yaliz Loperena, 
el Dr. Raúl Rodríguez, el Dr. Oscar 

Pérez Laguillo, el Prof. Héctor Cancel, 
la Dra. Noemí Peña y la Prof.ª María 
García. Estos fueron sus mentores 
y menciona que gracias a ellos fue 
alcanzando sus metas académicos.

“Mi experiencia en la Pontificia 
Universidad Católica ha sido 
excelente. Entré enfocada en 
lograr un Bachillerato en Ciencias 
Biomédicas y lo logré ya que tuve 
la experiencia de no solo crecer 
académicamente, sino personal 
y profesionalmente. Uno de mis 
logros en el bachillerato ha sido 
recibir el Premio del Presidente, 
que reconoce a los estudiantes 
subgraduados con los más altos 
índices académicos del recinto de 
Mayagüez. Me gradué el 27 de junio 
de 2022,  magna cum laude y recibí la 
medalla del índice académico más 
alto por concentración en Ciencias 
Biomédicas. Culmino esta hermosa 
etapa para comenzar una nueva, mi 
Doctorado en Quiropráctica en la 
Universidad Central del Caribe. 
El futuro pertenece a aquellos 
que creen en la belleza de sus 
sueños” expresó Alexxa.
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ARRANCAN LOS 
TRABAJOS DE 
REMODELACIÓN 
DEL ANFITEATRO
La Compañía Arcon 360 ya 
comenzó los trabajos de 
remodelación del anfiteatro 
ubicado en el edificio SER Mons. 
Álvaro Corrada del Río.  Los 
cambios más significativos 
en esta remodelación son 
la conversión del anfiteatro 
en un moderno teatro con 
capacidad para 356 personas 

en el primer nivel y 89 personas 
en el mezzanine. Incluirá la 
ampliación del escenario con la 
creación de baños, contará con 
un vestíbulo, boletería, oficinas, 
áreas de almacén y un cuarto de 
controles.  Se espera inaugurarlo 
antes del cierre del próximo 
semestre académico.

“El nuevo teatro permitirá la 
celebración de actividades 
académicas y culturales para el 
disfrute de toda la comunidad 
universitaria”, comentó la Dra. 
Olga Hernández, rectora del 
recinto.

“EL FUTURO PERTENECE A AQUELLOS QUE CREEN EN 
LA BELLEZA DE SUS SUEÑOS“
Mensaje de agradecimiento de graduada de la clase 2022
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¡Hasta luego!
El personal del recinto agradece y reconoce la labor de la Dra. Olga N. Hernández de Patiño

Luego de la graduación y en 
compañía del Dr. Jorge Iván Vélez 
Arocho, presidente, SER Mons. Ángel 
Luis Ríos Matos, obispo de la diócesis 
de Mayagüez, invitados especiales, 
personal académico y administrativo 
se reconoció la labor de la Dra. Olga 
N. Hernández de Patiño en una 
ceremonia sencilla y emotiva para 
despedirla, y en agradecimiento por 
sus nueve años de servicio.
 
Su paso por la Pontificia

La Dra. Olga N. Hernández de 
Patiño en el año 1973 obtuvo un 
Bachillerato en Ciencias Sociales de la 
Universidad de Puerto Rico.  En 1974 
obtuvo una Maestría en Educación 
Bilingüe de la Universidad de 
Hartford y para el 1981 le otorgaron 
el Doctorado en Psicología de la 
Universidad del estado de Michigan.

En agosto de 2013 comenzó sus 
labores como rectora en el recinto 
de Mayagüez de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto 
Rico. Entre los reconocimientos 
recibidos por la Dra. Hernández 
de Patiño se encuentran el haber 
sido seleccionada en el 2013 
como Ejecutiva Distinguida  en el 
segmento de Educación Universitaria 
en la gala de premiación de la 

Asociación de Ejecutivos de Ventas 
y Mercadeo del Oeste; en 2015 fue  
reconocida  en el grupo de  “Mujeres 
emprendedoras, ejemplares, 
luchadoras e incansables” por el 
distrito Mayagüez-Aguadilla; en 2017, 
la Dra. Hernández fue reconocida 
e investida por la Academia de 
las Artes y las Ciencias de Puerto 
Rico;  en  2019 el obispo Mons. 
Álvaro Corrada del Río la nombra 
secretaria de la Comisión Diocesana 
de Educación  y en  2021 se le dedica 
el XXVI simposio de investigación 
subgraduada en las ciencias sociales 
titulado: La contribución del estudiante 
subgraduado en la investigación social 
aplicada otorgado a los precursores 
e investigadores originarios de este 
importante centro de investigación 
social, con más de tres décadas de 
servicio en la Universidad de Puerto 
Rico de Mayagüez.

Entre los logros obtenidos en el 
recinto bajo la dirección de la Dra. 
Hernández se pueden mencionar 
algunos:  en el 2013-14, Fundación 
de la Asociación estudiantil de 
Huellas del Futuro donde estudiantes 
del Programa de Comunicaciones 
adoptaron el proyecto colaborando 
grandemente con la oficina de 
Huellas del Futuro de Ponce.  Firma 
del acuerdo colaborativo entre 

L. A. Machuca & Associates, Inc 
y el recinto,   un convenio para 
ofrecer educación universitaria, 
programas técnico-vocacionales 
no universitarios (carreras cortas) 
y servicios educativos a través del 
Instituto de Educación Continua; 
firma del acuerdo del Programa de 
Carreras cortas con el municipio de 
San Germán, casa del estudiante; 
entronización de la Mater, reina 
y vencedora tres veces admirable 
de Schoenstatt en el vestíbulo del 
edificio Mons. Ulises Casiano Vargas; 
firma del acuerdo con el Instituto 
de Estadísticas de Puerto Rico y la 
biblioteca del recinto para diseminar 
la información del censo federal y 
estadísticas de Puerto Rico.  Para 
el año académico 2014 al 2015 se 
obtuvieron los siguientes logros:  
inicia el programa de carreras cortas 
entre el recinto y el municipio de San 
Germán en la Casa del Estudiante en 
San Germán con las certificaciones 
de Asistente de Administración 
de Oficina Médica y  el de Artes 
Culinarias.

En el año académico 2015 al 2016 
se firmó el acuerdo de cooperación 
cultural, educativo y científico con 
la Compañía de Turismo de Puerto 
Rico y el recinto; el lanzamiento de 
“La ruta de porta del sol sagrado” 
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auspiciado por la compañía de 
Turismo de Puerto Rico; inauguración 
del laboratorio educativo de recursos 
y materiales para el aprendizaje 
conocido como LERMA en la 
biblioteca.

Del 2016 al 2017 se  inauguró la 
Escuela Universitaria de Turismo, 
Hotelería y Artes Culinarias conocida 
como EUTHAC, firma del convenio 
general de colaboración académica, 
cultural e intercambio entre el 
gobierno municipal de Mayagüez 
y nuestro recinto, Implementación 
y administración del sistema de 
turnos conocida como (turnospr) en 
la oficina de servicios para mejorar 
el servicio directo al estudiante, 
Inauguración y bendición del campo 
de soccer, cancha de voleibol de 
grama y el sendero en el recinto, 
Firma del convenio general de 
colaboración académica para 
intercambio entre incubadora de 
empresas e industrias creativas en 
Mayagüez, Inc. y el recinto, se logra 
obtener la beca Mons. Ulises Casiano 
Vargas para diez estudiantes para 
los cursos de Artes Culinarias de 
EUTHAC.  En 2017 al 2018 se abrió 
el Centro de Acopio Pionero  como 
esfuerzo de apoyo a la comunidad 
interna y externa luego del paso del 

huracán María.

Para el 2018 al 2019 se logró la 
creación de un centro de educación 
virtual con dos salas en la biblioteca 
para ofrecer los exámenes 
custodiados de los cursos en línea 
y se instaló el programa Respondus 
Monitor para los exámenes de 
cursos a distancia, la entronización 
de la Sagrada Biblia en la Biblioteca 
del recinto, la instalación del 
generador eléctrico, la producción 
del cortometraje “En contra del 
suicidio” por los estudiantes del 
club actoral para ser utilizado como 
recurso en la diócesis de Mayagüez, la 
remodelación de los baños del edificio 
Mons. Ulises Casiano y del edificio 
Mons. Álvaro Corrada del Río.

Durante el año académico 2019 al 
2020  se bendijeron los laboratorios 
de Ciencias, la presentación del 
proyecto de colaboración entre la 
Compañía de Turismo de Puerto Rico 
y el Colegio de Empresas para la 
creación de la Ruta del Café de Puerto 
Rico y se celebró la ceremonia de la 
cápsula de la Historia Pionera.
Para el año académico 2020 al 2021 
la biblioteca comenzó el proyecto 
piloto de Servicio de Referencia 
Virtual a través de Google Meet, el 

cual ha sido un éxito en el servicio 
al estudiante, se constituyó el 
primer Consejo de Estudiantes 
con representación en el Senado 
Académico, se designó el nombre 
del Centro de Estudiantes como 
S.E.R. Mons. Álvaro Corrada del Río 
y de la biblioteca como beato Carlos 
Manuel Cecilio Rodríguez Santiago, 
dedicación y bendición del Bosque 
San José.

En el año académico 2021 al 2022 
se creó la comisión del boletín de la 
Red de Bibliotecas de ODUCAL de la 
subregión de México Centroamérica 
y el Caribe para mantener informada 
a toda la comunidad universitaria de 
los logros y servicios que se ofrecen 
en las bibliotecas de las universidades 
católicas; bendición y apertura de 
la corte de práctica, se celebró la 
primera jornada de Turismo, Hotelería 
y Artes Culinarias con personalidades 
de Europa, Asia Occidental, así como 
Centro y Sur América donde se 
compartieron experiencias en torno 
a las últimas tendencias en el mundo 
de viajes, hospitalidad y gastronomía; 
remodelación del anfiteatro en 
un moderno teatro universitario 
el cual está en este momento en 
construcción.

POR LOS CAMPUS ...viene de la página anterior38



¡Listos para el comienzo del semestre!
El Consejo de Estudiantes 
del recinto de Mayagüez 
se reúne para el plan 
de trabajo para el año 
académico 2022-2023.
Ya comenzó de forma 
exitosa el proceso de 
transición entre el Consejo 
de Estudiantes de la 
Pontificia Universidad 
Católica de Puerto Rico, 
recinto de Mayagüez, 
electo para el 2022-2023 
y el Consejo actual.  Estos 
procesos fueron dirigidos 
por el presidente de la 
agrupación estudiantil, 
Abdiel E. Matos Dalmau, en 
unión a Kamila V. González 
González, vicepresidenta. 
Durante la reunión, se 
planteraron  diversos temas 

de suma importancia 
para el Consejo con el 
propósito de evitar una 
paralización de los trabajos 
de cara al nuevo año 
académico. Se descubrieron 
los logros mayores, los 
lazos fuertes trazados 
con los compañeros del 
Consejo de Estudiantes 
de los recintos de Ponce 
y Arecibo. También se 
discutió la formación del 
capítulo de Medlife en el 
recinto mayagüezano. El 
establecimiento de esta 
asociación estudiantil se da 
en alianza con estudiantes 
de la Universidad de Puerto 
Rico, recinto de Mayagüez.
“Dialogamos sobre los 
obstáculos enfrentados 

en este año y cómo 
trabajarlos para garantizar 
que no vuelvan a ocurrir. 
Presentamos los proyectos 
de cara al año nuevo 
en nuestro recinto. 
La vicepresidenta del 
Consejo aprovechó la 
ocasión para  despedirse  
con unas palabras llena 

de sabiduría y de gran 
aprovechamiento a los 
compañeros, asegurándoles 
a todos que en ella siempre 
tendrán una mano amiga” 
sostuvo  Abdiel Enrique 
Matos Dalmau.
La reunión se llevó a cabo el 
26 de julio de 2022.

BENDICIÓN E INAUGURACIÓN DEL LABORATORIO DE 
INVESTIGACIÓN EN MICROBIOLOGÍA MOLECULAR

Como parte de las remodelaciones de los laboratorios del Colegio de Ciencias, se inauguró el 
Laboratorio de Investigación en Microbiología Molecular

“Este laboratorio es único en la 
Universidad y al momento tenemos 
líneas de investigación que se 
enfocan en patógenos eucariotas y 
en las distintas adaptaciones que 
estos llevan a cabo para evadir 
el sistema inmunológico. Los 
equipos, reactivos y materiales 
que se encuentran en este espacio 
fueron adquiridos con fondos 
del proyecto piloto patrocinado 
por INBRE (P20 GM103475-
19) y fondos de la PUCPR. Este 
espacio proveerá la oportunidad a 
estudiantes subgraduados a aprender 
y a colaborar en investigaciones, 
ofreciendo a su vez, otra área de 
estudios en ciencias biomédicas. 
Además, los estudiantes del curso de 
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Biología Molecular, Biología 436, 
tendrán la oportunidad de utilizar 
los beneficios de los equipos con 
que cuenta este laboratorio. Como 
profesora e investigadora principal 
de este proyecto, mi meta es 
proveer mentoría a estudiantes 
interesados en la investigación y, 
a su vez, expandir el conocimiento 
para un mejor diagnóstico y 
tratamiento contra el complejo 
de levaduras Cryptococcus 
neoformans/gattii” indicó la Dra. 
Yaliz Loperena, profesora del 
Colegio de Ciencias.

El laboratorio fue bendecido 
por el Rvdo. padre Omar Yáñez 
Cordovas.
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EVENTOS

Virtudes:  modelo para 
la buena gobernanza
Comienza la jornada Justicia y sabiduría para la gobernanza, antídoto para la corrupción

“La palabra gobernanza entró 
a formar parte de la narrativa 
política promovida en el mundo de 
las instituciones multilaterales a 
principios del siglo XXI. Aparecía 
insistentemente en la lista de las 
recomendaciones del denominado 
Consenso de Washington 
Ampliado. El término se presentaba 
como un remedio a supuestos 
déficits de gobernabilidad en 
las democracias de los Países 
del Sur”, así  explicó el director 
académico del Instituto Superior 
Pedro Francisco Bonó en República 
Dominicana, P. Dr. Pablo Virgilio 
Mella Febles el concepto de 
gobernanza.    Afirmó “Proviniendo 
del mundo de los negocios, el 
presupuesto era que las estrategias 
de gestión empresarial daban las 
respuestas idóneas a las demandas 
de la nueva figura histórica de la 
ciudadanía referentes a la calidad 
de vida. Sus críticos denunciaban 
que en realidad las propuestas de 
gobernanza formaban parte de las 
estrategias de debilitamiento del 
Estado propugnado por la Escuela 
de Chicago”.

El doctor Mella Feble abrió el 
análisis en la primera conferencia 
“Virtudes:  modelo para la buena 
gobernanza” que forma parte de 
la jornada Justicia y sabiduría para 
la gobernanza, antídoto para la 
corrupción.  En su interlocución 
afirmó que, dentro de una teoría 
reduccionista de la razón práctica, 
lo político quedaba diluido en 
los términos de la racionalidad 
estratégica o técnica. “Los 
desaciertos de los gobiernos 
eran básicamente de gestión. Al 
avanzar el siglo XX, la crisis de 
liderazgo político ha desmentido en 
buena medida aquel diagnóstico. 
Teniendo como trasfondo los 
problemas identificados por la 
encíclica Fratelli tutti al respecto, 
esta comunicación sondea en 
qué sentido la racionalidad propia 
de la sabiduría bíblica puede 
ayudarnos a identificar dimensiones 
antropológicas imprescindibles 
para un gobierno democrático, 
las que con mucha probabilidad 
fueron ignoradas por la semántica 
empresarial que implica la narrativa 
sobre la gobernanza de las agencias 

multilaterales”.

Al conversatorio se unió el P. 
Dr. Juan Luis Negrón Delgado, 
decano del Colegio de Artes y 
Humanidades de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto 
Rico.  Este sostuvo “La sabiduría 
para la gobernanza conlleva, por 
parte del gobernante, la actitud 
de trascender de sí mismo y de 
sus propios intereses, de forma 
que asuma el proyecto de país. 
La gobernanza es un espacio 
para dirigir armoniosamente los 
recursos para alcanzar el proyecto 
de país. Esta dirección requiere de 
la sabiduría para discernir el camino 
a llevar a cabo, de forma que todos 
los esfuerzos del gobernante se 
dirijan al bien de los ciudadanos”.

El primer conversatorio se celebró 
el 31 de mayo de 2022 por la 
plataforma Zoom. La PUCPR, 
presenta esta jornada a través de 
su proyecto ReSTI.  La jornada se 
compone de 5 encuentros todos 
los martes a las 7:00 p.m., que 
culminaron el 28 de junio.
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“Hagan lo que ellos dicen, 
no lo que ellos hacen”
Continúan los conversatorios en  la jornada Justicia y sabiduría para la gobernanza, antídoto para la 
corrupción

“Es imposible conservar la 
credibilidad y la confianza cuando 
los mensajes de los individuos, de 
las organizaciones o del gobierno 
no son coherentes. Con frecuencia 
se escucha coloquialmente la frase 
atribuida a Séneca “Haz lo que digo, 
no lo que hago”. Una ironía que 
descubre a aquel que aconseja, a 
pesar de la falta de coherencia entre 
su consejo y sus acciones. No es 
posible convencer a un estudiante, 
a un compañero de trabajo o a un 
ciudadano de que actúe conforme 
a los valores y las leyes si el que 
transmite el mensaje no es capaz 
de actuar conforme a los valores y a 
las leyes que predica” así afirmó la 
Dra. Sandra Ramos, catedrática del 
Departamento de Ciencias Sociales y 
directora del Centro de Aprendizaje 
en Servicio de la PUCPR.

“La corrupción, la falta de 
trasparencia y la violencia son 
ejemplos de falta de coherencia. Las 
universidades necesitan tomar en 
cuenta procesos evaluativos para 

fomentar el desarrollo integral del 
estudiante.  Es fundamental predicar 
con el ejemplo, no se puede indicar 
a los estudiantes o a los ciudadanos 
lo que se debe hacer si los actores 
gubernamentales, profesores y 
ejecutivos de organizaciones no 
son capaces de ponerlo en práctica.  
Dicho de otro modo, la falta de 
coherencia puede ser un ejercicio 
donde se puede gastar la garganta 
enumerando virtudes que se tuercen 
ante la verdad.  Una verdad que, 
cuando sale a la luz, revela que 
las acciones no corresponden a 
lo que se expresa” añadió Ramos, 
quien fue una de los ponentes en el 
conversatorio “Hagan lo que ellos 
dicen, no hagan lo que ellos hacen”.

A la Dra. Ramos se le unió el 
Dr. Cesar Rey, exsecretario del 
Departamento de Educación de 
Puerto Rico quien sostuvo  “El bien 
moral no puede estar en riña con 
el bien de la política. Recordemos 
a Aristóteles cuando nos señalaba 
que lo político tiene que estar 

supeditado a lo ético. Igualmente 
recordemos la enseñanza del 
sociólogo Eugenio María de Hostos 
que permanentemente invoca a tener 
presente ese elemento de equidad 
y de justicia que él llamó moral 
social que debe servirnos de norte a 
nuestra acción en la administración 
pública y en la gobernanza”. ” El reto 
principal que tiene cualquier gobierno 
es poder administrar éticamente 
la cosa pública versus el elemento 
político-partidista. Muchas veces 
se confunden ambas esferas y ese 
es el origen de la corrupción y del 
mal manejo administrativo que 
desgraciadamente sufre nuestro  
país” añadió el exfuncionario.

El conversatorio, celebrado el 
martes, 7 de junio de 2022 es  parte 
de la serie de conversatorios que 
conforman la jornada Justicia y 
sabiduría para la gobernanza, 
antídoto para la corrupción presentada 
por el proyecto Responsabilidad 
Social, Transparencia e Integridad 
(RESTI) de la PUCPR.
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Una mirada al problema de la violencia: 
la perspectiva institucional
Juristas analizan la problemática desde la perspectiva del Estado y la lucha anticrimen

El Instituto de Doctrina Social de la 
Iglesia presentó el conversatorio Una 
mirada al problema de la violencia: la 
perspectiva institucional. El propósito 
de este encuentro fue atender el 
problema de la violencia criminal 
desde la perspectiva del Estado y 
de la lucha anticrimen. Para este 
análisis fueron ponentes el Hon. 
Domingo Emmanuelli Hernández, 
secretario de Justicia de Puerto 
Rico y la Lcda. Sonia Vélez Colón, 
profesora universitaria y jueza 
retirada del Tribunal de Apelaciones 
de Puerto Rico.

“El problema de la violencia 
en Puerto Rico es uno muy 
complejo. Como se discutió en 
este conversatorio, la desigualdad 
social y la falta de oportunidades 

de desarrollo reales para las clases 
más marginadas contribuyen a 
la violencia relacionada con el 
narcotráfico. Pero también hemos 
perdido el norte como pueblo. Hay 
que trabajar con la salud mental 
de nuestros hermanos, la cual se 
encuentra en precario. Parece una 
tarea titánica, y en cierto modo 
lo es, pero se puede realizar si 
cada uno, desde nuestro entorno 
inmediato, comenzamos a practicar 
la fraternidad humana a la que nos 
llama el papa Francisco” sostuvo el 
Lcdo. Israel Santiago Lugo, director 
del Instituto de Doctrina Social de la 
Iglesia de la PUCPR.

En su intervención  Emmanuelli 
Hernández reconoció la seriedad 
del problema de la violencia en 

el País. “El tráfico desmedido de 
narcóticos, la cultura violenta y la 
falta de oportunidades educativas 
reales para muchos jóvenes 
puertorriqueños son factores que 
contribuyen al mismo. La violencia 
en Puerto Rico es principalmente 
producto del narcotráfico y de la 
violencia doméstica. A diferencia 
de Estados Unidos y otros países, 
en Puerto Rico no hay cultura de 
violencia racial o de supremacía 
blanca. No obstante, la corrupción 
es una manifestación de la violencia 
que causa gran daño a la autoestima 
colectiva” destacó.El secretario 
propuso como alternativas una 
mejor administración de los recursos 
del Departamento de Educación que 
lleve la mayor cantidad de fondos 
al salón de clases. Además, se 
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expresó en favor de un modelo 
de justicia que enfatice más 
en proveer oportunidades de 
rehabilitación a los confinados y 
menos en cadenas larguísimas 
de cárcel que nadie podrá 
cumplir.

Por su parte, la Lcda. Vélez 
expresó “La cultura de paz, 
amparada en la protección de 
los derechos humanos y guiada 
por el propósito de erradicar 
las desigualdades, de integrar a 
todos los miembros del grupo 
social, enfocada a la protección 
de los más vulnerables, esa 
es la meta para sociedades 
sanas.     La violencia, es sin 
duda, la mayor amenaza 
para la convivencia pacífica y 
respetuosa. Y es importante 
reconocer sus modalidades. 
La violencia directa, física, 
visible, la agresión que reviste 
carácter brutal, exterior o 
sicológico y doloroso es 
fácilmente reconocible  y es 
impermisible.  Entonces está 
aquella otra, que nace de las 
estructuras institucionales, 
que  produce un daño ante la 
incapacidad de nuestros entes 
gubernamentales en atender la 
satisfacción de las necesidades 
humanas básicas.  Finalmente, 
hay otra que justifica y reprime 
las otras dos, las posiciones 
religiosas, ideológicas o de 
valores errados que nos hablan 
de la mala suerte o de aceptar 
los designios del destino”.

“Es necesario, sin embargo, 
registrar lo que salta a la 
vista:  un estatus colonial 
que nos reprime, nos llena 

de miedos y dependencia, 
la violencia de género y la 
violencia doméstica, los 
feminicidios, los asesinatos, 
el tráfico de armas ilegal, el 
narcotráfico y uso de sustancias 
ilegales, la corrupción 
gubernamental y la corrupción 
de los entes privados, la 
pobreza, el problema de salud, 
incluyendo la salud mental 
y el problema de vivienda, la 
agresión a nuestros recursos 
naturales, la falta de respeto 
a nuestra dignidad y el que 
no se nos permita reconocer 
nuestra propia identidad.  Son 
demasiadas las situaciones 
a reseñar, pero frente a ellas 
debemos tener la capacidad 
de educarnos.  Hay que 
trabajar con las comunidades 
marginadas y potenciarlas 
reconociendo sus necesidades 
con alternativas en las que se 
escuchen sus propias voces. 
Rechazar de manera absoluta 
toda corrupción y requerir de 
nuestros líderes el más alto 
sentido ético.  Un sistema 
educativo que sea, junto a 
sus administradores, punto 
de enlace de padres, madres 
y estudiantes, incorporando 
un currículo con perspectiva 
de género. Nuestro país 
será mucho mejor cuando 
revisemos nuestras actitudes y 
entendamos nuestro papel en 
la construcción de una sociedad 
más justa, más igualitaria, más 
generosa, respetuosa de los 
demás y, por lo tanto, más feliz” 
añadió.

El conversatorio se llevó a cabo 
el 6 de junio de 2022.
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Gobernar ante la inseguridad y la violencia
Los panelistas analizan el impacto de las drogas en la violencia

En Puerto Rico, en los últimos 20 
años, han asesinado cerca de 15,000 
personas y un 80% de las víctimas 
está vinculado al trasiego de drogas. 
Ante este escenario, el Lcdo. Miguel 
Pereira Castillo, exsuperintendente 
de la Policía y el padre José 
González, párroco de la iglesia 
Nuestra Señora del Pilar en Río 
Piedras presentaron la problemática 
de la violencia en la Isla a raíz 
del tráfico de drogas y desde sus 
vivencias. Los expertos formaron 
parte del conversatorio Gobernar 
ante la inseguridad y la violencia que 
es el tercer encuentro de la 
jornada Justicia y sabiduría para 
la gobernanza, antídoto para la 
corrupción presentada por el 
proyecto Responsabilidad social, 
transparencia e integridad (ReSTI).

“Este tercer encuentro tuvo que 
ver con algo que es efecto y a la 
vez generador de corrupción: las 
violencias. A veces pensamos 
que la violencia es una sola y que 
se puede perfilar o caracterizar 
de una sola manera. La realidad 
es que la violencia tiene muchos 
rostros. A veces tantos rostros como 
víctimas. Hay violencia institucional, 
violencia que ejercitamos a través 
del lenguaje, violencia provocada 
por omisión, violencia provocada 
cuando alimentamos los elementos 
de la inequidad. Hay muchas 
manifestaciones de la violencia. En 
este conversatorio nos adentramos 
en este problema que es muy 
complejo” sostuvo el Lcdo. Víctor 
García San Inocencio, moderador del 
conversatorio.
Por su parte, el Lcdo. Pereira Castillo 

expresó “Es necesario entender el 
juego que permitimos en nuestra 
sociedad cuando seguimos 
insistiendo en penalizar cosas 
sin entender las consecuencias. 
Penalizamos el consumo de drogas 
y se pone muy poco esfuerzo 
en el entendimiento del aspecto 
conductual o qué realidad de las 
personalidades del ciudadano lo 
llevan al consumo de drogas”.

“El trasiego de drogas genera, 
como función de su naturaleza, la 
violencia, pero es la prohibición 
lo que genera un valor comercial 
a todas las drogas. Al así hacerlo 
seguimos contribuyendo al 
establecimiento de una conducta 
de violencia para la protección 
del mercado de las drogas. Esta 
insistencia en seguir esta ruta de 
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pelear el trasiego de drogas con 
la penalidad de esta conducta 
impide que nos favorezca lo que 
ya otras naciones conocen. Por 
ejemplo, Portugal es, en términos 
demográficos, el hermano de Puerto 
Rico ambos con un estimado de 
3 millones de habitantes. La gran 
diferencia penal es que Portugal 
entiende que el usuario de drogas 
o sustancias controladas es un 
enfermo y lo tratan como un 
enfermo. La estructura de salud los 
asiste. Portugal reporta alrededor de 
2 a 5 asesinatos al año motivados 
por el trasiego de drogas. ¿Qué es 
lo que tenemos que aprender? Pues 
tenemos que aprender de lo que 
otros países nos enseñan si es que 
los estudiamos con cuidado” añadió 
Pereira.

Mientras, padre José González, 
quien además es médico, definió 
este problema como uno de 
salud pública y enfatizó que hay 
disparidad entre las decisiones 
que se toman  para atender este 
tema y lo que realmente sucede en 

las calles. “Mi experiencia es una 
directa con las personas afectadas 
en la calle y no tanto desde la 
visión general del pueblo hacia 
esas personas. En mi caso para 
poderlos conocer y entenderlos 
tuve que adentrarme en la vida de 
ellos. Hay muchos puntos que se 
están obviando y por eso seguimos 
haciendo lo mismo y metiendo la 
pata en el mismo sitio y fallando 
igualmente que antes. La adicción 
es un problema de salud pública. 
No podemos seguir trabajando la 
violencia en Puerto Rico como un 
tema político sino como un asunto 
de salud pública” sostuvo.

El religioso además indicó “La 
mayor parte de los usuarios 
entran a las drogas por un asunto 
de medicalización”. “Puerto 
Rico tiene un sistema de salud 
pública, en el aspecto de la salud 
mental, pobrísimo. La salud 
mental está siendo tratada muy 
mal. Si vemos esto de una forma 
salubrista debemos ver que el 
uso de drogas es casi siempre 

buscando una automedicación. 
Vemos una cantidad de personas 
con esquizofrenia, por ejemplo, 
que no están siendo medicados. 
Al no estar siendo medicados y 
enfrentar problemas de tantas 
diferentes variantes se medican con 
lo que encuentran. En vez de tratar 
a esta persona como un aspecto 
médico se está penalizando, se 
está usando un método altamente 
punitivo porque ni siquiera se usa 
la justicia remediativa. Entrando en 
este método punitivo no estamos 
resolviendo nada, podemos llenar 
las cárceles, pero con eso no vamos 
a cambiar una conducta que parte 
de un problema generalmente de 
salud pública.    El problema no es 
la droga, el problema está en que 
la droga es una solución para el 
adicto, que no sea la mejor solución 
ni social, ni médica ni socialmente, 
pero es la solución para un 
problema que ellos tienen.    En 
vez de criminalizar a los afectados 
tenemos que pensar en una forma 
de comenzar a tratarlos” expresó.
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El arte: cultura y espiritualidad
El conversatorio presentó el arte como manifestación cultural y espiritual de los pueblos.

 “La cultura y la espiritualidad son 
un binomio de mucha importancia 
para el ser humano y su dignidad 
como persona. Representan la 
expresión más sublime de su esencia 
e imagen a semejanza de Dios. 
Una de sus manifestaciones es el 
arte. El arte es sublime y ayuda a 
cultivar el alma de las personas y 
los pueblos. En un tiempo de tantos 
retos y frustraciones, el arte es un 
bálsamo que sana las heridas de la 
humanidad” manifestó el Lcdo. Israel 
Santiago, director del Instituto de la 
Doctrina Social de la Iglesia.

Por esta razón, el Instituto presentó 
el conversatorio El arte: cultura y 
espiritualidad en el que se exploraró 
el arte como manifestación cultural 
y espiritual de los pueblos. El evento 
contó con la participación SER Mons. 
Fernando Chomalí Garib, arzobispo 
de Concepción, Chile, y apasionado 
del arte y creador de obras tales 
como poesías, pinturas, literatura, 
entre otros. También se presentó el 
Arq. Luis Badillo Lozano, decano de 
la Escuela de Arquitectura y Diseño 
Gráfico Rafael Hernández Colón de 
la PUCPR y al Prof. Alfonso González 
Marcucci, profesor de Bellas Artes en 
el Colegio de Artes y Humanidades 
de la PUCPR.

“Tengo pasión por la estética. Me 
eduqué en un contexto en el que 
los fines de semana con mi familia 
íbamos a museos y conciertos de 
música clásica y eso me generó 
un gusto por la belleza. La belleza 
es un concepto relativo y quien 
tiene la ultima palabra en el arte 
es el observador.  La búsqueda de 
la proporción, de la belleza y del 
color era algo que me atormentaba  
sobre manera y descubrí que detrás 
de toda esta búsqueda había algo 
de profunda belleza que era Dios. 

En mi caso, luego de un proceso 
de discernimiento entendí que esa 
búsqueda era Dios, por eso ingresé 
al seminario y prácticamente le he 
entregado mi vida a Dios” explicó 
Mons. Chomalí.

Pero al arte siempre se mantuvo 
junto a él. “El arte es representar la 
materialidad en su máxima expresión 
e inmortalizarla.  En el transcurso 
de mi vida como profesor comencé 
a crear porque quería llevar el 
magisterio de la Iglesia a un modo 
pedagógico y esto me llevó a crear 
dos obras de teatro. Esto me hizo 
darme cuenta de que el arte es un 
vínculo con la verdad. Ahí conocí un 
mundo fascinante. Yo apuesto a la 
realidad estética como una manera 
de sacar lo mejor del ser humano” 
añadió.

Por su parte, el arquitecto Luis 
Badillo sostuvo “El arte es producto 
de sus circunstancias y además 
es hijo del instinto y el instinto es 
una manifestación del espíritu, no 
de la razón. El arte pertenece a un 
momento y sus circunstancias, 
pertenece a la historia.  El verdadero 
arte es siempre producto del espíritu, 
entiéndase por espíritu el intangible 
que pertenece a cada uno de nosotros 

y que nos define y distingue. La 
pieza arquitectónica es quizás la 
obra artística que más claramente 
responde al momento en que ocurre, 
a las necesidades y aspiraciones de 
la época en que es concebida. Es con 
frecuencia que se usa el desarrollo 
de la arquitectura como la senda 
por el recorrido por la historia. Y 
no existe titular de historia que no 
haga referencia a la arquitectura 
del periodo que enseña” explicó el 
decano.
El Prof. Alfonso González Marcucci 
presentó obras emblemáticas 
desde la época  prehistórica hasta 
el presente. “Desde el comienzo 
de la humanidad se despertó esa 
necesidad de buscar quiénes somos, 
quién me está ayudando, cómo dejar 
una huella. Todo a través del arte. 
El arte se nos presenta, nos habla, 
nos confronta, nos exige. Y nosotros 
como espectadores, lo procesamos y 
alimentamos nuestro espíritu. Cuando 
veamos una obra de arte tengamos 
una conversación con ella, veámosla 
cara a cara y apreciemos la buena 
experiencia de ese encuentro. No 
olvidemos la misión del artista en 
la sociedad que es, precisamente, 
recordarnos  nuestra humanidad”.
El conversatorio se llevó a cabo el 17 
de junio de 2022.
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La corrupción de la verdad y la justicia, cómo abonan 
a la corrupción del tejido social y gubernativo
Panelistas abordan la corrupción desde la búsqueda de la verdad
 

El cuarto conversatorio de la 
jornada Justicia y sabiduría para 
la gobernanza, antídoto para la 
corrupción presentada por el 
proyecto Responsabilidad Social 
Transparencia e Integridad (ReSTI) 
presentó el tema La corrupción de 
la verdad y la justicia, cómo abonan 
a la corrupción del tejido social y 
gubernativo. El conversatorio contó 
con la participación del Lcdo. José 
A. Frontera Agenjo, vicepresidente 
de Asuntos Administrativos y 
del Dr. Hernán Vera, director 
del Observatorio de Sociedad, 
Gobernanza y Políticas Públicas de 
la PUCPR.

El Lcdo. Frontera expuso en su 
ponencia los tres pasos que 
Aristóteles sostiene como 
necesarios para acercarse a la 

verdad. “Desde esa idea, Aristóteles 
plantea que nosotros nos acercamos 
a la realidad de las cosas desde 
tres pasos que son progresivos. El 
primero es la duda, es decir, que 
nos planteamos una situación, pero 
todavía no sabemos decidir entre 
la afirmación y la negación de esa 
situación. En la medida en que 
vamos conociendo y descubriendo 
pasamos de la duda a la segunda 
etapa que es la opinión. Cuando 
tenemos una opinión estamos 
optando por una proposición, sin 
excluir la posibilidad de lo contrario. 
Es como decir, yo creo que es así, 
pero puedo estar equivocado. 
Cuando entramos en el ámbito 
de la opinión reconocemos que 
hay cosas que son contingentes 
y en el reconocimiento de la 
libertad. La opinión responde, en 

gran medida, al conocimiento que 
tenemos de algo, aunque eso no 
implique que lo sabemos todo. En 
la medida en que desarrollo mi 
conocimiento y entendimiento de 
algo me voy inclinando hacia una 
de las opciones de si es o no es. 
Por lo tanto, no todas las opiniones 
valen lo mismo porque todo el 
mundo tiene una opinión, pero 
no todo el mundo tiene el mismo 
conocimiento y entendimiento. Hay 
cosas que siempre serán opinables, 
que siempre estarán sujetas a la 
contingencia y a la libertad, pero 
hay cosas que nos llevan al tercer 
nivel de conocimiento de la verdad 
que es la certeza. Cuando tengo 
certeza es porque hay una presencia 
latente de una realidad. La verdad 
surge cuando el entendimiento y la 
realidad se encuentran” explicó.
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“La verdad no puede depender de 
la mayoría, depende de la realidad. 
El poder político y económico en 
ordinario no se sostienen en la 
verdad si no que se sostienen en la 
manipulación” añadió.

Por su parte en su participación, 
el Dr. Hernán A. Vera Rodríguez 
presentó la teoría del sociólogo 
norteamericano Robert Merton  
sobre la estructura social y la 
anomía.  “Esta teoría  explica cómo 
las sociedades contemporáneas 
enfatizan el que las personas 
obtengan metas de progreso social, 
a veces sin prestar demasiada 
atención al desarrollo de medios 
para que todas las personas puedan 
obtener las mismas, lo que tiende 
a producir formas desviadas o 

antiéticas de comportamiento, en la 
búsqueda del logro de dichas metas. 
En palabras del autor, la anomía 
social” sostuvo.
De igual forma, presentó un 
estudio de tres investigadores de 
la universidad de Texas, el cual 
concluyó que los miembros de un 
partido político tenderían a manejar 
internamente las faltas éticas o 
actos de corrupción de uno de sus 
miembros a no ser que los mismos 
fuesen conocidos públicamente. 
“De los resultados de este trabajo, 
surge la necesidad de que estas 
colectividades políticas establezcan 
métodos internos para desarrollar 
el comportamiento ético y evitar la 
corrupción entre los candidatos que 
presentarán a los electores” indicó.
Igualmente, presentó una serie de 

estudios en los cuales se evidencia 
que el desarrollo de valores y de la 
educación ética son instrumentos 
más fuertes para el combate contra 
la corrupción que la imposición de 
medidas punitivas a las personas 
que cometen actos contra la 
función pública. El catedrático 
concluyó ofreciendo algunas 
recomendaciones sobre cómo 
prevenir la corrupción en el país.

El evento se celebró el martes, 21 
de junio de 2022. El quinto y último 
encuentro de la jornada Justicia 
y sabiduría para la gobernanza, 
antídoto para la corrupción se llevó 
a cabo el martes, 28 de junio con 
el tema Modalidades y prácticas 
corruptas: ¿Cómo detectarlas y cómo 
anticiparlas?.
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HUELLA PIONERA

¡Despliegue de creatividad!
Estudiantes del curso de Diseño de Accesorios presentan sus piezas

Cuando se habla de diseño de 
modas se habla de los Pioneros.  Y 
es que el programa de Diseño de 
Modas Universal de La Católica se 
caracteriza por la gran creatividad 
de sus estudiantes y de su facultad.  
Y esto quedó demostrado con las 
piezas creadas por los estudiantes 
del curso de verano de Diseño de 
Accesorios ofrecido por el Prof. 
Xavier Alexis Rosado.

Los Pioneros dieron rienda suelta a 
su creatividad y diseñaron hermosas 
piezas dirigidos por el profesor 
Rosado.  “Fue un placer haber podido 
brindar este curso de diseño de 
accesorios. Es grande la satisfacción 
que siento porque pude aportar a 
los sueños de estos jóvenes quienes 
demostraron sus capacidades y 
talentos y, sobre todo, su originalidad. 
Para las piezas utilizamos diferentes 
métodos. Cuando los seres humanos 
innovamos y creamos siempre 
tenemos el reto de cuál será el 
resultado. Pero veo en los estudiantes 
la esencia de la moda y esto facilita el 
trabajo” sostuvo el profesor, quien es 
también diseñador de modas.

Aleisha Mejías, estudiante de cuarto 
año del programa de Diseño de 
Modas Universal, expresó “Este 
curso superó mis expectativas. 
Jamás pensé en crear un collar en 
metal y, para lograrlo, tuve que lijar 
el material con una pulidora y crear 
la forma en la laminilla de metal y 
modificarla para quitarle el brillo. 
Pero el resultado valió la pena”. 
Aleisha explicó que sus piezas 
fueron inspiradas en las coronas que 
utilizaban los griegos.

Por su parte, Paola Colón indicó “Con 
este curso en particular aprendí a 
visualizar el concepto más allá de los 
accesorios y salir de lo que vemos 
comúnmente en los comercios. Me 
inspiré en los sashes que son las 
cintas que usan los reyes alrededor 
del pecho y lo hice utilizando la 
técnica del patronaje y, en base a 
ese patrón, calculé el largo de toda la 
joyería utilizando perlas, cristales y 
cadenas en oro”.

Paola Feliciano añadió “La experiencia 
fue sumamente gratificante. Logré 
confeccionar una cartera y un set de 
collar y pantallas. El curso me 

permitió expandir mi conocimiento 
porque pude utilizar técnicas con las 
que nunca había experimentado”.

Mientras, José Padilla explicó 
que sus piezas consistieron en un 
collar y unas pantallas para las que 
utilizó polymer clay y la cartera para 
la que utilizó el cuero.

Los proyectos de los estudiantes 
estarán expuestos hasta agosto.
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Majestuoso el Coro en su 
Concierto de Primavera
El talento de la masa coral fue 
evidente

El Coro de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto 
Rico deslumbró con su indudable 
talento que puso a disposición 
del público que disfrutó de 
principio a fin del repertorio 
del Concierto de Primavera. La 
temática del concierto giró en 
torno a la música sacra y a la 
música popular latinoamericana. 
Para esto, el coro interpretó 

piezas tales como Dios perdona 
mi culpa; Misa Breve de Abel Di 
Marco; Alabanza; Padrenuestro 
Dios, mi Dios; Adonai Roi; 
Pretensiones; Nunca se acabará 
el amor; Chiquilín de Bachín; 
Alfonsina y el Mar; Eres tú; 
Locuras; Te quiero y Creo en Dios.

 “Tanto para los estudiantes 
como para la Universidad este 
concierto significó el poder 
continuar regalando nuestro 
arte y transmitir nuestra 

pasión por la música a toda la 
comunidad. El evento sobrepasó 
las expectativas, tanto a nivel 
vocal como instrumental. Sin 
duda, se demostró el nivel de la 
educación musical que reciben 
los estudiantes en el Programa 
de Música de la PUCPR” sostuvo 
el Dr. Hugo Adames, director del 
Coro de la PUCPR.

El concierto se celebró el 1 de 
junio de 2022 en el teatro Mons. 
Vicente Murga.
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Vibra el teatro con la presentación 
de la Banda Universitaria
La agrupación deleitó al público en el concierto Tempo Di Bolero II

Ante casa llena la Banda Universitaria 
homenajeó el amor, el romance y 
el bolero con su concierto Tempo 
Di Bolero II. El público disfrutó 
de principio a fin el talento de la 
agrupación musical dirigida por el 
Prof. Pedro Vega. Piezas como Bello 
amanecer; Escándalo; El día que me 
quieras; Qué sabes tú; Amada mía; 
Noche de ronda; Gracias mundo; 
Perdón y Para toda la vida fueron 
parte de la presentación. Las piezas 
fueron interpretadas por la Banda 
y vocalizadas por Jayra Rentas 
Santiago, Gabriel O. Rivera, Jesús 
Emmanuel Cruz Vázquez,  Julivett 
Rodríguez Rodríguez, Luis J. Morales 
Peña, Daneishca Burgos Santiago 

y Cheidianete Torres Rodríguez, 
estudiantes y egresados del Coro 
de la PUCPR y el Departamento de 
Música.

“Hace cuatro años presentamos 
por primera vez un concierto 
dedicado únicamente al bolero, 
las piezas presentadas en Tempo 
Di Bolero I, nos han acompañado 
en nuestras presentaciones hasta 
estos días. De este concierto se 
desprenden piezas como: Qué 
te pedí, A mi manera y Preciosa. 
Conociendo el gran aporte musical 
que tiene el bolero, decidimos 
repetir nuevamente este concepto, 
pero con un repertorio renovado y 

con elementos nuevos. Para este 
concierto añadimos el conjunto de 
cuerdas para una de nuestras piezas, 
además contamos con un renovado 
grupo de cantantes que se lucieron 
con sus interpretaciones. Estamos 
muy contentos y agradecidos por 
el respaldo que hemos recibido del 
público en Tempo Di Bolero II. Para 
los estudiantes fue un semestre 
muy cargado y con obstáculos, pero 
ellos dieron el máximo y estoy muy 
orgulloso de cada uno” expresó el 
Prof. Vega.

El concierto se celebró el 7 de junio 
de 2022 en el teatro Mons. Vicente 
Murga.
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SEMINARIO A CIENTÍFICOS

Ética y Administración Pública
Discuten sobre las mejores prácticas en el servicio público del país

Como cierre del periodo bienal 
del 2020-2022 la oficina de Ética 
Gubernamental y su director 
ejecutivo, Luis A. Pérez Vargas, 
organizaron el conversatorio Ética 
y Administración Pública con los 
representantes de los programas 
de administración pública de las 
diferentes universidades del país.  En 
el conversatorio participaron como 
panelistas el Lcdo. Víctor Rivera 
Hernández, de la Escuela Graduada 
de Administración Pública Roberto 
Sánchez Vilella de la Universidad de 
Puerto Rico, recinto de Río Piedras; el 
Dr. José Efraín Hernández Acevedo 
de la Universidad Interamericana de 
Puerto Rico, recinto Metro; la Dra. 
Evelyza Crespo Rivera del Sistema 
Educativo Ana G. Méndez;  la Prof.ª 
Elsie Ruiz Santana, directora del 
Departamento de Criminología, 
Administración Pública y Consejería 
en Rehabilitación de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico, 
recinto de Ponce y el Prof. Jesús 
Nieves Mitaynez, consejero ejecutivo 
académico de la Oficina de Ética 
Gubernamental como moderador.  La 
actividad se celebró el miércoles, 8 de 
junio de 2022 en la Sala de Festivales 
Antonio Paoli del Centro de Bellas 
Artes de Santurce Luis A. Ferré.  En 
el conversatorio participaron sobre 
400 servidores públicos de agencias, 
departamentos y municipios.  

Entre los temas dialogados en 
el conversatorio se encuentran: 
currículo de los diferentes 
programas de administración 
pública, la importancia de estudiar 
administración pública, los retos que 
enfrenta el administrador público, los 
desafíos para los recursos humanos 
del siglo 21, la importancia de la ética 
en la administración pública, entre 
otros.

La Dra. Ilia Rosario Nieves, decana del 
Colegio de Ciencias de la Conducta 
y Asuntos de la Comunidad, se 

expresó sobre el conversatorio 
“Esta actividad constituye una 
oportunidad importante para que la 
academia tenga exposición frente a 
los servidores públicos y posibilita el 
dar a conocer las mejores prácticas 
en la administración pública más 
allá de la teoría”.  A su vez, la Prof.ª 
Elsie Ruiz Santana señaló, “Esta 
actividad significa una apertura 
de parte del gobierno para que 
los servidores públicos se sientan 
motivados a estudiar una carrera en 
administración pública”.

Estudiantes del Colegio de Ciencias participaron del 
Scientific Seminar.  El seminario ayudó a estudiantes 
que desarrollan investigaciones científicas.  

El Seminario estuvo a cargo del estudiante del 
Programa Doctoral de la Universidad UCONN y 
exalumno de la PUCPR,  Cristian Avilés. 
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BOLETÍN JUNIO-JULIO 2022

Producción de Huellas del Futuro Informa

 Oficina de Prensa y Comunicaciones PUCPR

 www.huellasdelfuturo.com

prensa@pucpr.edu

787-841-2000 ext. 1267

Se abordará la interacción de la migración con los mercados 
laborales, los servicios públicos y los resultados de salud. Se 
analizará el concepto de la migración forzada y su impacto en la 
economía y en las comunidades de acogida, así como el rol de la 
política en estas interacciones.

Invitado: 
Dr. Carlos Vargas Silva, profesor de Estudios Migratorios 
y director del Centro de Migración, Política y Sociedad 
(COMPAS) de la Universidad de Oxford, Reino Unido.

30
AGOSTO

MARTES10:30 a.m.
salón 203 Corte de Práctica

Escuela de Derecho
PUCPR, recinto de Ponce

Para información:
observatorio_sociedad@pucpr.edu

Se requiere el uso de mascarilla.
Para la transmisión en directo busca: www.pucpr.edu/live /     

|   Transmisión en vivo por Facebook.com/PUCPR1    |   
Canal Huellas del Futuro en YouTube    |   Católica Televisión, canal 114 de Liberty Puerto Rico 

Las migraciones y el 
desarrollo económico: 
posibles implicaciones 
para Puerto Rico

53


